

# SOLLER

SEMENARIO DE INFORMACION LOCAL

SOLLER  
SEMENARIO INDEPENDIENTE

Biblioteca Provincial

PALMA

FUNDADOR Y DIRECTOR PROPIETARIO: D. Juan Marqués Arbona

REDACCION Y ADMINISTRACION: calle de San Bartolomé n.º 17—SOLLER (Baleares)

PARA LOS NIÑOS

## EL ROSARIO

Mes de octubre. Mes de los celajes púrpuros en la puesta del sol. Días de cielo transparente, de atmósfera limpia, hecha claridad.

Mes del ROSARIO.

Cuando las sombras del atardecer han envuelto la tierra y apagado los colores y diluido las formas de los objetos, se congregan los individuos. Los que vuelven del trabajo, los chicos que regresan del colegio. Y juntos uno al lado del otro y bajo la mirada dulce de la madre y al amparo del padre, se constituye la familia en uno de sus más interesantes momentos. Los corazones laten al mismo ritmo y se unen en un invisible pero incluso sensible fuego de amor los que son carne de la misma carne.

Y allí se charla, se juega, se estudia, se lee, se trabaja... cada uno a su placer, cada uno dando en el conjunto satisfacción a su más liviana necesidad de vida. Y a poco los momentos del sabroso silencio son más largos. De la vida de aquí se levanta en suave perfume la nostalgia o el dulce recuerdo para el ser amado, el hijo, el hermano, el padre, el elegido del corazón que se halla ausente en cumplimiento del más sagrado de los deberes humanos. Y cada uno y todos le ven alegre en su puesto, satisfecho en recuerdo que se cruza con el de aquí, vigilante al mismo tiempo en la tiniebla donde se halla el enemigo de Dios y de los suyos...

En el hogar se siguen unos a otros los silencios. Cada corazón va sintiéndose dominado por la añoranza. La melancolía revolotea en el ambiente... y la melancolía es enervante, y puede ser sufrimiento...

Entonces la voz de la madre rompe la quietud... Voz clara y serena llena de dulzura, cordial y acogedora, acariciadora...

«Por la señal de la Santa Cruz...» Es la hora del Rezo a la Virgen. A la Madre de Dios, y madre nuestra. Es la hora de que cada uno y todos se acerquen a Ella en busca de abrigo para nuestros corazones doloridos y de un regazo acogedor que nos conforte y nos anime.

Y próximos a Ella nuestros espíritus se unen a su alrededor una guirnalda de rosas. Rosas espirituales que, nacidas del corazón, brotan de nuestros labios convertidas en palabras de ternura.

«Dios te salve, María... decimos una vez y otra y otra...»  
«Llena eres de gracia...» de maravilla, de belleza y de bondad que es belleza espiritual.

«El Señor es contigo...» El Señor, que es Dios, Omnipotente, Creador del cielo y de la tierra, nuestro padre, bueno pero justo, es con ella...

Y el saludo hecho rosa se lo ofrendamos a María una vez y otra y otra... y a continuación, con la confianza del hijo a la madre, madre bondadosa y tierna de todas las bondades, y tierna de todas las ternezas, le exponemos nuestra súplica: «Ruega por nosotros...»  
Unida a cada expresión de alabanza, que es manifestación amorosa, una expresión de ruego, que sea manifestación de su bondad.

Alabanzas y ruegos, van rodeando la imagen de María como rosas encendidas del amor y de la confianza que en

Ella y por Ella sentimos y tenemos. Y sabemos que a Ella han de caer unas y otras, como place siempre a la madre, el elogio del hijo amado y la petición confiada.

\*\*\*

En la tierra tienes a tu madre, niño o niña que me lees. Cuando quieres algo, a ella te acercas. Y a ella te acoges cuando tienes penas. Tus alegrías a ella se las dices. Porque tú sabes, desde que eras niño pequeño, que el corazón maternal es el único en la tierra que te comprende totalmente, que te consolará llorando contigo, que te dará lo que en cada momento y en cada circunstancia necesites, que sufrirá contigo y te aliviará en tus penas, y te hará más sabrosas tus horas de alegría...

\*\*\*

En este valle de lágrimas, donde transcurren nuestros días en peregrinación para llegar a nuestro fin, cada hora nos trae una pena, una angustia, un sufrimiento, un temor... y en tanto alguna alegría. Pero incluso ésta se va en la imposibilidad de hacerla continua... Todo nos dice que no es esta nuestra casa. Que no es aquí nuestra mansión definitiva... Y en la larga caminata, con nuestra propia vida a cuestas, nos sentimos, pequeños y grandes, agobiados, y de nuestros ojos brotan lágrimas como de nuestro corazón brota sangre.

¿A quién acudir?

Allí está Dios, que nos espera. Cristo redentor que se ofreció en cuento sacrificio por nosotros... Pero es también el Dios de la Justicia. Y nuestro corazón flaco teme a veces su remuneración... Vamos a Él llevados de la mano de María su Madre y madre nuestra. Y ella será quien pida por nosotros. Y pide a su Hijo Divino para que dé la paz a sus hijos humanos y dé la paz a las naciones cristianas.

Por esto rezamos a la Virgen. Por esto acudimos a Ella en nuestros momentos. Porque además Ella sabe más que nosotros mismos lo que en cada momento conviene a nuestro corazón.

\*\*\*

¿Sabes lo que es el Rosario? Comprendes su valor? El valor infinito de poder decir ternezas a la Madre de Dios, en una entrega total a su ternura, recogidos en Ella y en Ella sentirnos amparados protegidos, dirigidos y apoyados en nuestros ruegos al Señor, que es también su Hijo?

JUAN CAPÓ VALLS DE PADRINAS.

*Nosotros formaremos una España para todos y no cerraremos las puertas del Estado a quienes a él se acojan sin reservas ni aviesas intenciones pues sabemos que de esa gran masa explotada y engañada han de salir un día los más entusiastas defensores de la nueva España.*

PALABRAS DEL CAUDILLO.

*Nosotros no queremos que triunfe un partido ni una clase sobre las demás; queremos que triunfe España como unidad, con una empresa futura que realice en que se funden todas las voluntades individuales.*

JOSÉ ANTONIO.

COLABORACION

## Rendición sin condiciones

El Secretario del Comité de no intervención ha visitado España, sin duda en cumplimiento de alguna importante misión. Al mismo tiempo se han intensificado los gritos histéricos de nuestros enemigos, que al ver perdida la causa de los rojos, claman, en nombre de un humanitarismo que no sienten, por la panacea de la mediación. Los que no supieron protestar de los desgraciadamente numerosos asesinatos cometidos en la zona roja, vienen ahora, con los ojos hipócritamente empañados de lágrimas, a suspirar por una intervención extranjera que ponga término momentáneo a la lucha.

Claro está que éste no es el fin perseguido, que no es otro que el deseo de lograr la convivencia entre los criminales dirigentes marxistas y los defensores de la Patria, malogrando así las victorias del Ejército de Franco. Interesa, según su equivocado modo de ver las cosas, a nuestros tradicionales enemigos, mantener en España, un fermento constante de disgregación y malestar; y nadie puede cumplir mejor tan vergonzoso cometido como los actuales marxistas, entregados por completo a la Anti-España y a las Internacionales secretas y de Moscú.

Se propone la mediación porque el Gobierno de Barcelona ha perdido toda esperanza de victoria, y porque la mediación supondría la paz ahora y la preparación de otra guerra para dentro de unos años.

Todos los españoles protestan indignados de semejante solución, que prácticamente sería un triunfo para los vencidos. Y también protesta la Prensa de los países amigos, acostumbrados a ver claro y a valorar debidamente los hechos.

Europa necesita, para su tranquilidad, que se liquide cuanto antes la guerra de España, con la eliminación del Mediterráneo de toda influencia rusa.

En las grandes democracias hay quien cree todavía en la fuerza y en los compromisos de Stalin, hombre poco escrupuloso y tirano férreo, que busca la ruina del mundo porque cree así posible dominarlo.

Los partidarios de la guerra deberían reflexionar acerca de lo sucedido en Checoslovaquia, adonde no ha acudido ni un solo ruso para impedir la entrada de las tropas alemanas en las regiones de los sudéticos.

Los checos amigos de Rusia eran un elemento de perturbación en la Europa central. Algo parecido es lo que se quiere constituir en nuestra Patria con la mediación: mantener al país en sobresalto e intranquilidad constantes. Desde el tratado de Versalles se viene sosteniendo, por los falsos demócratas internacionales, la libre determinación de los pueblos; principio que acepta Franco y sostiene con las armas frente a las brigadas internacionales, a los manejos de Rusia y a la ayuda escandalosa prestada por los franceses a los rojos con la buena intención de arruinarnos y apoderarse de nuestro oro y de nuestra riqueza artística.

Si los pueblos tienen derecho a disponer de sí mismos, ¿por qué no se marchan los extranjeros que hay en Barcelona y dejan a los españoles que resuelvan sus conflictos? ¿Por qué ha de existir un Comité de no intervención,

cuando precisamente los Gobiernos en él representados manifiestan claramente su deseo de intervenir a todo trance en España?

Este Comité, con la Sociedad de las Naciones, constituye una expresa manifestación del fingido de la farsa internacional que Mussolini e Hitler en gran parte han derribado.

El gran triunfo del Eje Roma Berlín ha sido debido a la política de realidades que pone en práctica, y ante la cual carecen de valor las palabras que no van seguidas de los hechos.

Esta orientación es la que sigue el Caudillo: dijo, por ejemplo, que retiraría diez mil voluntarios italianos, y nuestros gloriosos hermanos embarcaron hace pocos días en Cádiz; Negrín, en cambio, ofreció en Ginebra retirar las brigadas internacionales, y lo que ha hecho ha sido nacionalizar a los extranjeros de la zona roja. Y así en todo.

La realidad nos impide a los españoles toda relación con los criminales rojos, y es inútil hablar de mediación. Llegaremos a la paz por el triunfo aplastante de nuestros gloriosos Ejércitos o por la rendición sin condiciones de nuestros bárbaros enemigos.

No hay otra solución para la nueva y tradicional España de Franco, que quiere ser una, grande y libre.

M. P.

Sóller 20-X-38.—III T.

## Cuando Madrid y Barcelona se unan

Los hombres que están en el frente son para mí siempre sagrados. Ellos nos leen al reparo de las trincheras o en el ocio circunstancial del acantonamiento, y cualquier elogio o aprobación que nos dirijan tiene un valor, como ningún otro, estimable. Alguna vez puede llegar una carta en la que se transparenta una sentida objeción. Como en el caso de este soldado catalán, indudablemente culto y buen patriota, que desde un acantonamiento cordobés me escribe a propósito de un artículo mío sobre la necesidad de una Enciclopedia Nacional.

Nunca he tratado de herir los sentimientos regionales. Esto sería en mí un contrasentido, porque soy partidario de respetar las características de las comarcas para aprovechar la fecunda acción que de ellas se deriva, y en tal sentido he escrito más de una vez en un plano de utilidad política y de sentimiento regional. Tampoco olvido los títulos que puede ostentar Cataluña como tierra de lealtad española. Son muchos los catalanes que hoy luchan en las filas del Ejército de Franco, y los voluntarios catalanes de los Tercios de Requetés han realizado en distintas ocasiones de nuestra guerra heroicos sacrificios que no se pueden olvidar. Tampoco puede olvidarse el entusiasmo y la valentía con que Cataluña combatió por la independencia de España contra los Ejércitos de Napoleón, escribiendo páginas de heroísmo como la de Bruch y la de Gerona, ni la gloriosa gesta de Prim en la vieja guerra de Marruecos al frente de sus voluntarios catalanes. En las guerras civiles hubo tal vez en Cataluña tantos soldados carlistas como en el Norte, combatiendo por la causa de la íntegra tradición española.

Pero nadie desconoce la desviación espiritual que en estos últimos decenios ha sufrido Cataluña, y más expresamente Barcelona. La prosperidad económica, por un lado, la malicia de las gentes di-

## El soldado de Franco

El pensamiento de la guerra y de los sufrimientos de los soldados tiene que servir a los pueblos de retaguardia como de resorte para animarlos a coadyuvar en la obra magna de la reconstrucción española. Aquellos ponen su sangre y su vida; éstos han de poner lo que tienen: su dinero, su entusiasmo y su amor.

El soldado en su vida de campaña no conoce las comodidades; su cama es la dura tierra, su sábana es la manta, que le sirve al mismo tiempo de colchón y a la par impide alguna vez que la lluvia le remoje completamente. Su dormir es casi siempre limitado, obligado como está a un eterno velar, guardando su puesto o luchando por impedir que la posición sea invadida por el enemigo.

El Oficial recorre toda la noche los puestos, recordando a sus subordinados la consigna y preguntándoles lo

rectoras y la negligencia o frivolidad de la mayoría, hicieron que la espléndida urbe catalana se organizase una vida casi completamente aparte, sin más relaciones con Madrid y con el resto de la nación que las industriales y mercantiles. La política catalana apenas tenía nada de común con la política nacional; la literatura era cada vez más exclusivamente catalana. El idioma español quedaba tan desplazado, que todos podemos observar con sentimiento que aún los barceloneses de la burguesía cultivada han concluido por hablar con torpeza y verdaderas dificultades el idioma castellano.

A este foso abierto entre Cataluña y el resto de España, entre Barcelona y Madrid, es a lo que aludía mi artículo. Lo vernáculo es respetable, naturalmente; pero a condición de que no atente a lo nacional. Puede y debe existir la convivencia entre las dos realidades; pero si lo vernáculo lleva su exceso a querer prescindir o superar lo nacional, entonces nos encontramos con el problema de la secesión, de la separación. Y a este terrible punto habíamos llegado. Y esto es lo que ante todo y fundamentalmente ha de corregirse en la formación de la nueva nacionalidad. Labor que tiene que exigir tanto estudio y tacto político como energía y perseverancia. Conocedor del problema regional, y sintiéndolo por naturaleza, yo creo que no es, ni mucho menos, insuperable, si se le encara con talento y buena fe. Además estoy seguro de que ante un poderoso e inflamado movimiento nacional, Cataluña se ha de incorporar a él con el calor que sabe poner en las tendencias nuevas.

La verdadera Cataluña no ofrece grandes inconvenientes; en su fondo provincial y sincero se halla siempre con facilidad el latido españolista. La clave está en Barcelona, con su prosperidad, su grandeza, sus progresos y su orgullo. Allí se había formado, artificial y sistemáticamente, el ideal de una vida catalana propia, que no tuviera con el resto de España más que una relación oficial y formalista. Su espíritu, (hablamos en términos generales) se había desespañolizado. Y ese espíritu catalán es el que hay que recuperar, y a ello han de contribuir primeramente, y con gran eficacia, los catalanes de buena ley, los leales españoles que en Cataluña quedan por el favor de la suerte.

No es posible pensar en una España fuerte y coordinada mientras permanezca la real división o separación, la discrepancia efectiva entre Barcelona y Madrid; mientras Barcelona se obstina en vivir su vida propia y aparte, espiritualmente desinteresada del resto de la nación. Italia ha logrado que Milán y Roma se fundan en un mismo destino; España tiene que conseguir que Madrid y Barcelona marchen unidas en una misma ambición de grandeza, comprendiéndose mutuamente y aceptando la ley de la jerarquía en beneficio de una utilidad común.

El día que se obtenga este resultado, inmediatamente se notarán los grandes efectos; entonces podrá España llamarse verdaderamente «una», y entregarse sin estorbos ni reparos a la obra que ha comenzado ya y que quiere y necesita continuar hasta el fin.

José María SALAVERRÍA.

que hayan divisado u observado en el campo rojo, en tanto que ellos, los soldaditos, teniendo por compañía las estrellas y periódicamente la luna, que parece que les protegen, toda la noche están plantados como unos troncos de olivo en su puesto de escuchas, vigilando los movimientos del enemigo que permanece oculto detrás de los árboles en la lejanía.

Y luego, después que han tenido que luchar toda la noche contra el frío, el agua y la infinidad de bichos que en las trincheras se producen, han de pasar parte del día ya con un pico y una pala construyendo caminos cubiertos, pozos, zanjas y rústicos edificios, o ya rechazando con su arma al enemigo, atacándole o recibiendo, valientemente y con la sonrisa de la abnegación en los labios, la lluvia de proyectiles que los sin Dios y sin Patria les envían.

Aquí no se distinguen los domingos ni hay días de descanso; la guerra impide toda diversión, y sólo se conocen tales días por la misa que el Padre Capellán, oculto en una trinchera o detrás de un parapeto, está celebrando. Es siempre, esto sí, momento muy solemne, verdaderamente conmovedor en este religioso acto, el en que el sacerdote levanta la Hostia divina, poniéndola como intermediaria entre el cielo y la tierra para alcanzar el pronto término de tanta tribulación, y para que sirva como de lazo de unión entre los soldados de Franco, que conocen y aman a Dios y por Él luchan, y aquellos otros que, vendidos a una Patria destructora de la Religión, odian a Dios y mueren sin el bálsamo del consuelo que la esperanza en un más allá feliz derrama sobre el corazón de los buenos cristianos alentados por la Fe.

Tampoco pueden practicar los soldaditos las reglas de la higiene como quisieran: el agua tiene que emplearse para confeccionar las comidas y para beber; y el poderse cambiar la ropa, por lo que han de dormir siempre con ella, es otro problema de muy difícil solución. Si a la hora del rancho el silbido del Mando anuncia que cada uno ocupe su puesto, lo deja sin pérdida de momento, decidido y resignado, para comerlo más tarde cuando el peligro haya pasado o cómo haya lugar.

Ante este cuadro que la juventud tiene que vivir, dejando sus comodidades, su casa y todas las dulzuras del hogar familiar para mejor servir a Dios y a la Patria, no es lícito que la retaguardia, olvidadiza de las órdenes del Generalísimo, no dirija su mirada espiritual muchas veces a estos campos de batalla, en donde están nuestros mejores hermanos, la flor de nuestra juventud, pagando con moneda cruenta los errores de una generación pasada, y devolviendo a Dios y a la Patria lo que sus padres, imbuidos por el sectarismo judaico y masónico, les robaron durante la época del liberalismo y la funesta República.

El soldadito no se divierte. La madre, la esposa, la familia toda lloran la ausencia y algunas veces la muerte de su ser más querido, y en la retaguardia hay quienes continúan en sus diversiones. El soldadito todo lo deja, y éstos, al pedirles, rehusan, critican y cierran su bolsillo, para gastar tal vez su dinero luego en caprichos o fruslerías, y menos mal si no es en algo pecaminoso contra Dios y en desdoro de España. El soldado lo sacrifica todo y no se cansa; combate ahora con el mismo entusiasmo que al iniciarse este Movimiento Salvador, el 18 de Julio de 1936, y después de tantas privaciones y penalidades ha de escuchar aún alguna voz de cansancio en la retaguardia. ¿Se habrá visto mayor aberración jamás? ¿Es posible que pueda haber mayor ingratitud?

El soldado español todas las noches antes de ir a su puesto reza el Santo Rosario, que el Capellán dirige, y, mien-

## La resurrección de Homero

Todos los autores están acordes en afirmar que el hombre antiguo era asaz distinto del actual. Tomando como prototipo el hombre helénico, cabe decir que era diametralmente opuesto al actual. Tanto la Grecia primitiva que nos describen los poemas homéricos como la de Sócrates de la decadencia presentan caracteres bien definidos, y su concepción del mundo y del hombre nada tiene que ver con la del hombre europeo que Spengler ha designado con el calificativo de *jaústico* en oposición al *apolíneo*. No sólo sus preocupaciones anímicas difieren, sino también el modo de ver y aprehender la realidad. El sentido religioso en la *Odisea*, por ejemplo, late en cada uno de sus personajes aún en los perversos. Los dioses se hacen presentes y sus metamorfosis en mortales y en toda clase de seres infunden a la naturaleza un sentido específico; las acciones de los hombres son intervenidas de manera tangible por las divinidades, no por un Dios que deje los pequeños menestres al arbitrio de las criaturas sino que aquellos toman parte incesantemente en pequeñas intrigas ya para protegerlas, ya para hacerlas fracasar. Es verdad que con frase gráfica se dice que ni la hoja de un árbol se mueve sin la voluntad del Dios teológico (si no es incorrecta la expresión) pero en el mundo cristiano interviene un nuevo factor, la gracia, y una terrible concesión, la libertad humana, de cuyo uso ha de darse cuenta en su día como el administrador de unos bienes ha de rendir cuenta al legítimo dueño.

El rapto de Helena y la lucha consecutiva en torno de Ilión entre helenos y troyanos aparece intervenida por las divinidades del Olimpo; en el paisaje ateniense ocúltanse las ninfas en las fuentes y en los ríos, y las dríadas en las copiosas encinas. Minerva, la de los claros ojos, o mejor Palas Atenea conduce al hijo de Ulises a través de nuestro mar azul y la casta y astuta Penélope es ayudada por los dioses en su afán de burlar a los temibles cortejadores, esperando el día anhelado del retorno de su esposo el prudente y esforzado Ulises.

La tesis de Víctor Bérard de considerar cada poema homérico como unidad literaria y defender la existencia personal de su autor, si no suficientemente probada, es la más bella. No compilación de cantos heroicos dispersos sino creación del viejo poeta, ciego y mendigo, tal como nos lo describe Andrés Chénier. Las costumbres, las luchas, los sacrificios ofrendados a los inmortales, la descripción minuciosa de los vestidos y armaduras bélicas, así como el funcionamiento de los arcos y demás ingenios guerreros aparece en los cantos primitivos del alma griega, en el que cada ser y cada elemento de la naturaleza están calificados con la justeza que sólo tiene la poesía, y las ideas son claras y distintas como quería Descartes para el razonamiento.

En un artículo anterior hacía modestas conjeturas acerca del porvenir del movimiento literario en nuestro atormentado país. Hoy me place desear la resurrección literaria de Homero, el imperio de la línea armoniosa, la serenidad del arte que para tomar nueva vida como Anteo ha de volver a pisar la madre

tras, esto aquí sucede, la retaguardia —¡también Sóller!— se olvida de la oración. ¡Poco se acuerda de aquellos Rosarios y Horas Santas que practicaba cuando los rojos intentaron adueñarse de esa bendita isla de Mallorca!

Oración, sacrificio, desprendimiento, amor, es lo que a tí, lector, imposible porque desde lejos te enteras de las crueldades de esta terrible guerra, te pide el soldado, y en pago te ofrece entregarte la España *Una, Grande, Libre y... Católica*, conseguida con sus sufrimientos y con su sangre, por la que nuestro Caudillo propugna.

X. X.

Frente Sur, 4 Octubre 1938, 3.º T.

tierra, y buscar las fuentes primitivas. Que no sea el arte un geroglífico ni un complicado rompecabezas sino que el poeta designe a las cosas por su nombre haciéndolas palpar al conjuro del verbo.

Que los clásicos españoles en su rica variedad den impulso a nuevas creaciones. Habíamos olvidado las disciplinas del humanismo y en cierta manera las pasadas generaciones han sido bárbaras y sólo se han preocupado del saber técnico y de los fines prácticos. Volvamos a Homero y a sus seguidores, y cultivemos el Arte y la Idea que animan a los pueblos, como dijo el más clásico de los poetas mallorquinos.

ALVARO TARFE.

## GUERRA Y REVOLUCION EN ESPAÑA

Jacques Doriot y Claude Popelin, al regresar de su viaje a España, iniciaron en el diario «La Liberté» una serie de artículos que han llamado poderosamente la atención estudiando el nuevo Estado en sus aspectos militar, económico y político. Termina la serie con el artículo con que la Agencia de información española en París ha transmitido la amplia exposición que de la verdad de España han hecho en tierra francesa.

A través de esta información hemos tratado de dar una impresión exacta de la España Nacionalista. Hemos querido vivir para nuestros lectores las horas apasionadas que vivimos durante dos semanas de información. No tenemos la pretensión de haberlo estudiado todo, de haberlo visto todo, de haberlo dicho todo. Quedan sin duda muchos problemas que estudiar para dar una información completa sobre España. Mucho más hubiéramos tenido que aprender nosotros mismos en ese país. Nos parece, sin embargo, que en ese viaje hemos visto lo esencial de lo que hay que ver en la España nacionalista para comprenderla y para hacerla comprender.

Nos ha conmovido y nos ha impresionado la fe de sus dirigentes en su victoria ineluctable; pero su certidumbre militar es, a nuestro juicio, menos impresionante que su obra de reconstrucción civil. Estudiando una y otra, nos hemos convencido de que la profunda revolución nacional y social que se opera en ese país le colocará en el rango de las grandes naciones europeas. Es imposible que su juventud tan ardorosa y sus soldados tan valientes, unidos y animados por la Falange, la dejen caer otra vez en el estado lamentable en que la habían sumido la República. Esta horrible guerra civil ha elevado el sentimiento nacional a un grado inaudito. Parece imposible que los hombres que han sido los actores de esta época terriblemente atormentada la olviden después de la victoria. La prueba habrá sido terrible, ciertamente, pero en definitiva, habrá sido salvadora para el pobre país. De ella sale una España nueva, que camina orgullosa por las rutas de su pasado glorioso y de un destino que la joven España quiere que sea grande.

El realismo político aconseja a los franceses entenderse con este nuevo país. En este punto, también, nuestra convicción es formal. La ausencia de la Francia oficial en Burgos es un error de bulto. La acogida que se nos ha reservado en todas partes nos deja adivinar la que sería hecha al representante de una Francia oficial que, después de haber cerrado la frontera, controlara severamente sus puertos e hiciera cesar todo equívoco acerca de los voluntarios franceses en la España republicana. Que nuestro gobierno deje a los comunistas la responsabilidad exclusiva de este tráfico de carne humana; que responda al llamamiento de los jóvenes de Francia que quieren entrar en nuestro país; que sus diplomáticos de la España republicana repatrien a los voluntarios engañados; por este modesto precio, que no es después de todo sino la aplicación estricta de la política de no intervención, Francia puede recuperar su puesto en un gran puesto—en España. Si no fuera la amistad por España, el propio interés francés nos aconseja esta política de presencia. Los dirigentes franceses se muestran demasiado propicios a juzgar la cuestión alemana e italiana. Porque la cuestión espa-

ñola a través de la Alemania se extiende peligrosamente en Europa Central, porque nuestras relaciones con Italia son malas, no quieren dialogar con España. Esto es sencillamente añadir una dificultad más a las que ya existen. La España Nacionalista debe ser juzgada por ella misma. Nuestra presencia en Burgos, desvanecería incluso en Roma algunas serias prevenciones. Sería señal de que Francia ha abandonado definitivamente la política de ideología internacionalista para colocarse en el terreno de las relaciones europeas.

El interés de Francia aconseja obrar con rapidez. No esperemos a que se produzca la victoria aplastante para correr en su socorro. Esta es la conclusión que tenemos de nuestro largo periplo a través de la España Nacionalista.

Nuestro viaje de vuelta, por Cataluña, ha confirmado plenamente esta impresión. De Balaguer a Pont du Roi, a todo lo largo del frente de Cataluña, todas las conversaciones con las autoridades giraban en torno a este tema: «¿A qué espera Francia para recuperar su sitio entre nosotros?»

El coronel nos hizo visitar la cabeza de puente de Balaguer, que se incrusta, más allá del Segre, como una cuña en Cataluña. Mientras visitábamos las líneas, al atardecer, se obstinaba en hacer la demostración de los sentimientos afectuosos que los españoles profesan todavía a nuestro país. A los oficiales y a la tropa nos presentaba con estas palabras: «Franceses amigos», que provocaban en todos reacciones amistosas. Y brotaban las preguntas acerca de la actitud de Francia con respecto a España. Nosotros contestábamos invariablemente: «La frontera, abierta por Blum, se ha cerrado.» Y la alegría iluminaba los rostros cuando afirmábamos que realmente la frontera estaba cerrada. Y la misma pregunta siempre: «¿Por qué ha hecho eso Francia?»

Era fácil hacer comprender que solamente el parentesco ideológico de Blum y Negrín del «Frente Popular» y del «Front Populaire» habían podido hacer descender a Francia a cometer este error histórico. Y la alegría de estos españoles amigos de Francia era enorme al comprobar la lenta rectificación de nuestro país... Ellos quieren una Francia que los comprenda.

En Tremp recibimos idéntica impresión. El General nos hizo visitar detalladamente la presa que contienen las aguas del Noguera-Pallaresa y la central que produce el 60 por 100 de la corriente eléctrica de Cataluña. Esta posición económico-estratégica es de primera importancia. Gracias a ella los nacionalistas hacen sentir en Barcelona su presencia en territorio catalán.

Ha organizado de manera notable la posición para protegerse contra posibles incursiones.

Nos saluda en estos términos:

—Doriot: su visita no es sólo la de un amigo de España, al que nos place conocer y dar las gracias. Es, para nosotros, que nos sentimos angustiados por ver a Francia volvernos la espalda, la esperanza de que mañana, después de la victoria final, podremos reanudar con vuestra patria nuestras relaciones históricas.

Siempre la lamentación por la posición actual francesa y la esperanza de un arreglo...

## CAUCE ABAJO...

*El Ebro nace en Reinosa  
y por Tortosa va al mar,  
pasando por Zaragoza  
para besar el Pilar.*

(Copla popular)

Cauce abajo... cauce abajo...—camina el agua del Ebro...

El río que era guitarra—con son de acompañamiento para cantares de jota,—se ha vuelto río guerrero...

—¿Dónde está, madre, tu hijo?—¿Dónde, esposa, el compañero?—

—¿Dónde tienes a tu novio—que ha tiempo que no lo veo?—

Y todas dicen lo mismo: Está en el Frente del Ebro...—

Sangre y agua se han juntado—de la guerra en el estruendo, y sobre el cristal del río—ha cruzado un mar de fuego...

A sus húmedas orillas—se han hecho duros encuentros:

largas horas, largos días—sin descanso combatiendo...

(¡Qué nuevo plantel de almas—para el jardín de los cielos!...)

Sigue el río su camino...—sigue el agua su sendero...

y mientras va cauce abajo—un encargo va cumpliendo:

a todos los combatientes—les lleva rumor de besos...

Besos son que ha recogido—al pasar sumiso y lento,

cerquita del Pilar Santo—que de la Fe es monumento.

Pasa el río por besarle,—y en cambio recibe el premio

que la Virgen le confía—el tesoro de sus besos

para que entre los soldados—vaya después repartiendo...

¡Besos que envía la Virgen—para remedio y consuelo!

Las frescas rosas de octubre—huelan con perfume nuevo

y tiene otra vez el aire—de primavera el aliento

cuando España fiel dirige—hacia el Pilar su recuerdo:

En el día de su fiesta—la oración es un incienso

que hacia el trono de la Virgen—incesante va subiendo...

por los que siguen luchando...—por los que siguen sufriendo...

Oración que abarca y junta—en un amplio y alto vuelo

a «los nuestros» y a «los otros»;—a las almas y a los cuerpos;

a todos los españoles:—a los malos y a los buenos;

a los que están en peligro;—a los vivos... y a los muertos...

En la fiesta de la Madre—¡qué ramillete tenemos

para perfumar su trono—con encargos y deseos!...

Ella que lo puede todo,—(pues su poder es inmenso,)

nos dará lo que pedimos...—si es que nos lo merecemos...

Ella tiene en su regazo—al niño Jesús pequeño

quien sujeta con su mano—de una palomita el vuelo:

(¡Paloma que paz anuncia—si ya te alzaras al cielo

nublado de nuestra Patria,—y lo tornarás sereno!)

Si la Madre lo mandara...—obedeciera el Pequeño...

—¡Dile ya, Virgen María!—Anda Niño. ¡Suelta eso!—

—Madre que lo puedes todo—pues tu poder es inmenso,

a nuestra Patria afligida—dale Tú pronto remedio.

Los odios y divisiones—haz que se acaben muy presto

y que España marche unida—(como las aguas del Ebro.)

por el cauce de la Historia,—cumpliendo el destino eterno

que el Señor le confiara,—de defender siempre el derecho

de lo bueno y de lo noble—de lo justo y de lo bello...

Y que a tus plantas se acerque—con fe y agradecimiento,

y que te bese y arrulle—como las aguas del Ebro...—

Cauce abajo... cauce abajo...—camina el agua del Ebro,

y al pasar por Zaragoza—al Pilar va... ¡y le da un beso!

FRANCISCA ALCOVER MORELL.

Octubre de 1938—3.º Triunfal.

Folleto del SOLLER 3.

## Tardes domingueras

NARRACIÓN SENTIMENTAL

por MIGUEL GAYÀ y SITJAR

querrá. Sí, el día que le confiese mi amor estoy seguro que no podrá negármelo. ¡Tiene un alma tan sensible! ¡Y tan preciosa! ¡Y tiene tanto de semejante con la mía! ¡Es ella, ciertamente, el prototipo de mujer ideal que yo ansiaba! ¡La que nunca he podido hallar en el ruido de la ciudad! ¡Ella, la del mirar tranquilo y del hablar que conmueve! ¡La que al sonreír penetra hasta el ánimo! ¡Oh, la quiero! ¡Juro que la he de amar!

2 de Octubre

Ayer salí, con unos amigos, de paseo por la ciudad. Me encontraba completamente aburrido. Nada pudo para animarme ni la música liviana del baile, ni el rumor del gentío agitándose por todos partes, ni la tertulia de los compañeros, ni la distracción del café. Sentía en mi corazón un vacío terrible, sentía la falta de algo que me

era necesario, sentía el amodorramiento del que no se encuentra en su centro de acción. ¡Tal grado de magnetismo tiene una mujer para el hombre que de ella se prendió!

6 de Octubre

¡Nos amamos! He podido adivinarlo en sus ojos. Y en sus palabras. En sus miradas y en sus frases henchidas de ternura y de cariño. ¡Qué momentos de felicidad experimentados a su lado! ¡Sí, ayer, en aquella tarde otoñal de sol triste y amoratado! ¡Cuando la Naturaleza parecía con nosotros soñar su ventura y su emoción! ¡Qué inmensidad de delicia y de placer! Nunca había sentido tanta satisfacción ni en los vaivenes del mundo, ni en las algarabías populares, ni en las fiestas callejeras. En la soledad de un predio campestre, a la música de las aves y al susurro de las brisas, al fulgor nostálgico del sol y al ruido de los cercenros del rebaño paciendo tranquilamente, a la vera de una doncella toda amor e ideal, ¡cómo se siente en su máxima intensidad, la dicha del vivir!...

VI

En estas tardes domingueras, querido lector, tan preñadas de sentimiento y dulzura, hemos organizado un paseo por los alrededores del predio de X\*\*\*. Con ella y yo vienen sus dos compañeras, Concepción y Luisa.

Vamos por rústicos caminos, perdidos en la inmensidad de la planicie. Nos impregnamos de ese lloriquear místico, sagrado, de la Naturaleza en este tiempo de otoño. ¡Qué color más fino, de oro, el de esas hojas que aún les quedan a los almendros! ¡Y cómo empiezan a desnudarse las higueras de su pomposo follaje! Y los viñedos melancólicos, ¡cómo padecen la manía de un sueño terrible de muerte al deshojarse de sus pámpanos! Allí, ya reverdecen los pastos que a la sazón de las primeras lluvias sembraron los gañanes del predio. Acá, el barbecho reciente, donde se sembrará el trigo. Acullá, el rastrojo negro, el campo igual, futura sementera de los habaeros, de los guisantes y garbanzos... ¡Qué teatro ofrece la tierra!

En una lejanía vaga, el tintinear de los cercenros, y el pastor sonando su clásica flauta de cerezo. A veces, la voz arisca, mal educada, áspera, del campesino pastor se deja oír a través del espacio y suenan canciones y coplas bellísimas, romances de amor que en sus mocedades viviera el pastorcico...

Otras veces, sus romanzas toman un carácter más sentimental y melancólico y se oyen frases como éstas:

«Fuéronse mis años mozos,  
perdióse ya mi ilusión...  
Fuéronse mis años mozos  
¿qué resta a mi corazón?...

Nos confía al otro general que manda el sector del frente que se extiende hasta la frontera francesa. El general es uno de los primeros oficiales que se sublevaron contra el gobierno impotente de Madrid.

A pesar de las circunstancias que han opuesto España a Francia, ha conservado un profundo reconocimiento por la acogida que recibió, durante el mes y medio de destierro, por parte de los oficiales franceses. Al designarle para mandar el sector fronterizo el gobierno Nacionalista ha querido realizar un gesto de apaciguamiento hacia Francia. Habla siempre de los franceses de Marruecos en términos calurosos. Seguimos la línea del frente.

Encaramadas en las alturas que dominan el valle del Noguera-Pallaresa, las tropas protegen la carretera de Tremp a la frontera. Cruzamos Pablo de Sejas, Cerri, Sort, Rialp, Llaversi; en todas partes encontramos la misma animación de las ciudades del frente. Convoyes, soldados de ingenieros que reconstruyen los puentes sistemáticamente volados; iglesias incendiadas hasta en los pueblos más pequeños; casas destrozadas; destrucciones sistemáticas realizadas por las divisiones rojas antes de pasar la frontera francesa y de ser reexpedidas a los sectores más peligrosos del frente catalán. La retirada roja ha dejado la huella de las destrucciones inútiles, no las de verdaderos combates. En Viella un comandante casado con una francesa—dionisiaca—nos relata la fuga desesperada de los rojos al anuncio de la llegada de las tropas nacionalistas.

Se ha anunciado nuestro paso. En todos los pueblos hay que pararse, estrechar manos que se tienden. Estamos ahora en el Valle de Arán. El Garona de manantial indeterminado, delgado hilo de agua al principio, crece rápidamente. De la tierra española sus aguas van a fecundar la rica tierra francesa.

La Naturaleza no ha creado entre Francia y España la estúpida oposición de los hombres. En el grandioso cuadro que atravesamos, paisajes y tierras comunes a los dos países, nos preguntamos qué perversión del espíritu ha podido separar a Francia de España.

Un puesto de carabineros españoles nos recuerda que estamos en la frontera. Momento de gran emoción. Calviño el falangista catalán, Lambarri, el jefe del servicio de prensa del cuartel general nos estrechan entre sus brazos, conmovidos ante la marcha de unos amigos de un país que ellos aman y cuya actitud presente no comprenden.

En el otro lado nos esperan Thurotte y Draghi. Algunos veraneantes se han unido a ellos para saludarnos. La guardia móvil facilita nuestro paso.

Y el pequeño cortejo nos acompaña a la Aduana.

Ay! el aduanero sindicado de servicio nos pondrá de manifiesto, con su curiosidad intensa y arrogante, los sentimientos del Frente Popular con respecto a todo lo que se refiere a España en su lucha contra el comunismo.

Esta llamada a la realidad estúpida nos ha servido mucho para comprender el camino que queda por recorrer para restablecer relaciones normales entre dos pueblos hechos para comprenderse y amarse.

Y repetía aquella voz, tal como un eco dulcísimo e inextinguible:

«Fuéronse mis años mozos,  
¿qué resta a mi corazón?»

Era la profecía del tiempo y la edad que resonaba a través del espacio y la campiña... También la Naturaleza la cantaba, a esta romanza, en su elocuente, aunque muda, entonación.

Pero no decían estas estrofas con nuestra juventud. Agradable nos era aquel tono quejumbroso del viejo payés; agradable aquella melancolía dulce de la Naturaleza; agradable, en fin aquella tristeza que hasta en los rayos del sol había. Mas, era demasiado completa nuestra felicidad para que pudiera rasgar una fibra de nuestras almas aquel canto de nostalgia y sublimidad que en todas partes se adivinaba y se oía...

VII

X\*\*\*, a 28 de Octubre

Amigo Pedro: Entre el vaivén del prosaísmo vulgar, o del vulgarismo prosaico, como quieras, puedo decir que he sentido ya un rayo de felicidad. Pero no precisamente en el tumulto de ese vulgarismo. En la quietud del campo, en uno de esos predios que saben a tradición y a historia, que rodean las frescas y deliciosas huertas,

(Continuará)

## Una nutrida columna militar visita nuestro pueblo

Un millar de hombres dan a Sóller el aspecto de ciudad ocupada militarmente

El miércoles de esta semana, por la tarde, llegó a esta ciudad una numerosa columna militar compuesta por fuerzas de Infantería, Artillería y Motorizadas, en paseo militar.

La columna la componían un millar de hombres de distintos Cuerpos con su jefe y correspondientes cuadros de mandos.

A su llegada a esta ciudad fué recibida por las Autoridades locales, militares, de Marina y civiles, las cuales tributaron a las fuerzas expedicionarias un afectuoso recibimiento, siendo calurosamente aplaudidas.

También un nutrido grupo de vecinos se apostó en la Plaza de Calvo Sotelo y calles por donde pasó la tropa para presenciar el paso de la misma y hacerles un cariñoso recibimiento.

Este importante contingente de soldados fué distribuido para su alojamiento en las casas particulares, previas las debidas gestiones realizadas por las autoridades de esta localidad.

Al anochecer del día de su llegada fué servido a la tropa el rancho en la misma plaza de Calvo Sotelo, junto a la pescadería pública, en donde se habían improvisado las cocinas. Con este motivo, aquel céntrico lugar vióse extraordinariamente concurrido hasta muy entrada la noche.

Al día siguiente, la citada tropa realizó un ejercicio por los montes vecinos llegando hasta sus objetivos, y en las primeras horas de la tarde regresaron a esta población en donde comieron y pernoctaron en la misma forma del día anterior.

En la mañana del viernes, al toque de diana, concentróse en la mencionada Plaza la columna de referencia para emprender su viaje de regreso a la capital, marchando por Deyá y Valldemosa, en cuya última población debían pernoctar antes de dar por terminado el paseo militar a esta comarca, que acababan de realizar.

## Setas y tordos

Algo retrasada ha resultado hogaño la aparición en los pinares y matorrales de los vecinos montes de los ricos hongos comestibles que en ellos al principiarse la estación otoñal se producen, y lo mismo ha ocurrido con la venida de esas sabrosas avejillas anualmente inmigrantes que, huyendo de las glaciales temperaturas norteañas, buscan en nuestro clima templado mejor acomodo y más abundante alimento en nuestros olivares y lentiscos. Sin duda obedece, una y otra cosa, a la continuación de los días de ambiente, si no cálido como en pleno verano, excesivamente suave dada la época del año en que nos hallamos.

Durante la anterior semana ya se oyeron algunos disparos en las laderas inmediatas y en mayor número en la que fine hoy, prueba de que se ha ido acentuando la susodicha inmigración de tordos y de que, con ella, ha aumentado también el número de los cazadores.

Por lo que respecta a las setas, si en verdad no han sido en grandes cantidades las que se han traído al mercado hasta el presente, tampoco puede decirse que hayan faltado en absoluto. Han escaseado, sí, en relación con las que en otros años en esta misma época se producen, y los aficionados a buscarlas que a ello se han dedicado últimamente no han regresado todos a sus hogares respectivos con el cesto completamente vacío. No se nota, pero, la abundancia que fuera de desear y que probablemente habría si el tiempo hubiera favorecido más.

Los precios a que se han vendido hoy las setas ha sido de 4 ptas. la libra de 400 gramos, y los tordos a 0'70 ptas. cada uno.

## Modificaciones en el Organismo de Prensa y Propaganda

Según hemos podido enterarnos, han quedado separadas en estos últimos tiempos, bajo la común dependencia del Ministerio del Interior, las funciones del Organismo de Prensa y Propaganda del Estado, habiendo quedado encargados de la sección de Prensa el Jefe y demás personal de la antigua Delegación de Prensa y Propaganda del Estado, y de la Sección de Propaganda, el Jefe y personal integrante de la antigua Delegación de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S.

En virtud de las indicadas modificaciones ha quedado, pues, como encargado local de la Jefatura del Servicio de Prensa y Censura Civil del Estado, D. Juan Galmés Campomar, que con tan reconocido celo y dignidad venía desempeñando ya tan delicado cargo, y la Delegación de Propaganda ha pasado a depender de D. R. Forteza.

Además, según nuevas disposiciones, la Censura de las noticias de interés militar es atribución de la autoridad militar, estando, por lo tanto, en nuestra ciudad, a cargo del dignísimo Comandante Militar D. Antonio Salgado Muro.

## Por disposición gubernativa, se prohíben las funciones benéficas

Por el Gobierno Civil se ha hecho público la siguiente nota:

«Ordenes del Ministerio del Interior establecen la prohibición terminante y absoluta de celebrar y anunciar toda clase de espectáculos con fines benéficos sin la indispensable autorización del ministerio, obtenida por conducto del Gobierno Civil, cualquiera que sea su índole y el fin a que se destinen los productos de la función.»

Se recuerda para general conocimiento, advirtiendo que sólo se tramitarán (pues se establece un criterio extraordinariamente restrictivo) las peticiones en que concurren circunstancias especiales que aconsejen acordar una excepción al principio general de preferencia con exclusividad a favor de los espectáculos que se organizan a beneficio de «Frentes y Hospitales».

## Un aviso a los productores y almacenistas de arroz

Por disposición de la Junta Provincial de Abastos, todos los productores y almacenistas de arroz deben presentar en un plazo de ocho días, a partir de la publicación de esta orden, declaraciones juradas de las existencias de los tipos «Bomba», «Benloch» y «Pancha Blanca» ante las Alcaldías de Muro y La Puebla, indicando superficie sembrada y cantidad recolectada, continuando presentándolas semanalmente hasta terminar la recolección.

Por la misma disposición ha quedado prohibida toda transacción hasta tanto que dicho artículo sea tasado por esta Junta.

## El precio de la uva para la cosecha de 1938

El Ilmo. señor Jefe del Servicio Nacional de Abastecimientos y Transportes establece que los precios de tasa de la uva para la cosecha de 1938 en esta provincia será:

Llano de Felanitx y su zona a 30'55 pesetas el Qm.

Alta de Binisalem y su zona a 30'55 pesetas el Qm.

Estos precios se entenderán como únicos, aunque se admita una oscilación para graduar la calidad de la uva que pueda alcanzar el 10 por ciento por encima y el 5 por ciento por debajo de los señalados.

## Próximo comienzo de la fabricación del aceite

La plaga de la mosca del olivo ha adelantado la caída del fruto

Según nos informamos, durante la semana entrante dará principio en esta ciudad a la campaña de molturación de la aceituna para la obtención del aceite.

Con tal motivo, la «Tafona Cooperativa» y las almazaras particulares se disponen para iniciar sus trabajos, ya que sus asociados y clientes empezarán a acarrearles las primeras partidas.

Parece que a consecuencia de la mosca del olivo se adelanta la caída de la aceituna madura y ello obliga a principiarse la fabricación del aceite antes de lo acostumbrado.

Hemos tenido ocasión de hablar con uno de los más destacados elementos de la «Tafona Cooperativa» acerca de la campaña iniciada tiempo atrás para combatir a la funesta *Dacus Oleæ*, quien nos ha manifestado que estaba resuelta la traída de la contraplaga *Opius Siculus* y que, en efecto, a últimos del pasado mes de Agosto fué enviada desde Italia conforme se había convenido. Pero a consecuencia de ciertas dificultades puestas por la misma Aduana italiana hubo de ser devuelta la colonia que se había enviado al punto de origen, a donde llegó muerta, y por este motivo no pudo ser traída de nuevo.

Como la traída de una nueva colonia resultaría extemporánea para la presente cosecha, que se está cayendo a causa de la citada mosca, se ha desistido de utilizarla este año; pero se han tomado las debidas disposiciones con el Servicio Agronómico italiano, incluso por vía diplomática, para traer de nuevo la contraplaga el año próximo en el momento oportuno.

Las gestiones para la traída de esta colonia de *Opius Siculus*, el único medio eficaz conocido hasta hoy para combatir la mosca del olivo, que tantos perjuicios ocasiona a los intereses olivereros de esta comarca, las realizan con toda diligencia las entidades «Tafona Cooperativa» y «Sindicato Agrícola de San Bartolomé» junto con el Servicio Agronómico de Palma, todos los cuales, por el valioso servicio que prestan a la agricultura sollerense se hacen acreedores al reconocimiento de los agricultores y terratenientes de esta localidad.

## Ingresos del Subsidio al Combatiente

Relación obtenida durante el mes de Septiembre

El «Boletín Oficial» de esta provincia correspondiente al día 17 del actual ha publicado un estado con la relación de los ingresos realizados durante el mes de Septiembre último por la venta de tickets, día sin postre, reintegros y otros conceptos con destino a la cuenta corriente que la Comisión Provincial de Subsidio al Combatiente de Baleares tiene abierta en el Banco de España de Palma.

Según esta relación, las cantidades ingresadas en toda la provincia durante el citado mes han sido las siguientes:

Por venta de tickets, 70.352'25 pesetas; por día sin postre, 16.515'96; por reintegro, 44.111'50; por Plato Único, 50 por ciento de la recaudación, 69.362'32; por horas extraordinarias del personal de Ferrocarriles, 157'50; por licencias Radio, 425'30 y por conceptos varios, 158.526'90 ptas. En total, 359.026'43 ptas.

En esta relación Sóller figura con 4.760'00 ptas. por venta de tickets, 712'65 por Día sin postre y 1.353'00 por Reintegros.

Fornalutx, con 85 ptas. de Venta de tickets y 2 ptas. de Día sin postre, y Deyá con 75 ptas. de Venta de tickets, 33'50 de Día sin postre y 60 ptas. de Reintegros.

## Nuestra correspondencia con los soldados que se hallan en los frentes de combate

Al mismo tiempo que acusamos recibo de las distintas cartas que en esta Redacción se han recibido durante las dos últimas semanas, nos complace en acceder a las peticiones que los soldados que las firman nos dirigen.

Nos manifiestan sus deseos de obtener Madrina de guerra los fogoneros preferentes del destructor «Velasco» José Fernández Martínez, Enrique Ribas y Manuel Paol Lago.

Y lo mismo el soldado Antonio León Cuenca, del Ejército del Sur.

La dirección de estos solicitantes la facilitaremos a las jóvenes que se hallen dispuestas a amadrinar a alguno de ellos y nos la pidan.

\*\*\*

Nuestros paisanos Rafael Socas, Miguel Siquier y Miguel Bauzá, después de agradecer el envío de este semanario, por uno de cuyos números pudieron enterarse de que la Sección Femenina de Falange había organizado una función «Pro-Combatientes Sollerenes» con la colaboración de la Central Nacional Sindicalista, y satisfechos de ello y de cuánto en su obsequio aquí se ha hecho, nos suplican expresemos en su nombre y en el de todos los demás paisanos del Batallón Ballén 24 su más profunda gratitud a los organizadores de la referida función y a cuantas otras personas contribuyeron con sus donativos a la obra patriótico-benéfica que en su obsequio se efectuó.

Lo mismo interesan expresemos a Frentes y Hospitales, pues que, aun cuando hayan tenido sus aportaciones un carácter más general, no por esto han dejado de obtener ellos la parte correspondiente de las mismas, tales como tabaco, coñac, calceines, etc., con la que quedaron complacidos.

Y por último nos suplican saludemos en su nombre a todos sus compañeros que disfrutan actualmente de permiso para restablecer aquí su quebrantada salud, a quienes desean un pronto y completo alivio.

\*\*\*

Y otro paisano, Jaime Lladrés Serra, hospitalizado en Paralta (Navarra) nos participa que, ya aliviado de sus graves heridas después de cincuenta y ocho días de haberlas recibido, ha recuperado su humor perdido y con gran entusiasmo patriótico copia en la carta unos versos que los periódicos de aquella región han publicado, y expresa sus vivos deseos de «poder volver a defender a su querida España, por la que ha dado su sangre y casi su vida.»

Envía igualmente por nuestro conducto un cariñoso recuerdo a su esposa, a su hija, a su padre y a toda su demás familia y amigos, a quienes desea y espera pronto poderlos abrazar.

Quedan, pues, todos los susodichos solicitantes, complacidos.

## La recogida del almendrón

Se nos informa que el «Sindicato Agrícola Católico de San Bartolomé», de esta ciudad, ha recibido ya de algunos de sus asociados las primeras partidas de almendrón, las cuales han sido enviadas a Palma a los almacenes oficiales del Estado dispuestos para recibirlos.

A los socios que aún no lo hayan entregado se les notifica que se seguirá recibiendo las partidas que tengan dispuestas todos los jueves de cada semana, de 8 a 12 de la mañana, en el local social de la Calle José Antonio Primo de Rivera—antigua calle del Mar—n.º 15.

Dicho Sindicato suplica por nuestro conducto a los socios que han entregado alguna partida de almendrón, que pueden pasar a cobrar la parte inicial que les corresponde, a razón de 3'32 ptas. el kilo.

# CRONICA LOCAL

## Nuevas tasas de artículos alimenticios

La Junta Provincial de Abastos ha hecho públicas durante la semana que fine hoy, las tasas siguientes:

### Alubias cocorrosas

Productor: 90'00 ptas. los 100 kilos sin envase.

Mayorista: 90'00 Id. más los gastos, más un 2 por ciento de beneficio sin envase.

Detallista: igual que el mayorista más un 10 por ciento, corriendo los gastos de su cuenta.

### Frijoles

De productor a almacenista 120'00 pesetas los 100 kgs.

Al público 140'00 ptas. los 100 kilos.

### Conservas vegetales

Para fabricante: tomate pelado en botes de 1/2 kg. (los 50 botes), a 27'00 ptas.

Tomate pelado en botes de 1/4 kg. (los 100 botes), a 33'00 ptas.

Botes de tomate de 5 kilos (10 botes) a 350 ptas.

Botes de tomate de 2 y 1/2 kilogs. (20 botes) a 40'00 ptas.

Botes de puré de tomate de 1/2 kg. (50 botes) a 32'00 ptas.

Para el público: bote de 1/2 kg. tomate a 0'65 ptas.

Id. de 1/4 kg. tomate a 0'40 id.

Id. de 5 kgs. tomate a 4'20 id.

Id. de 2 y 1/2 kgs. tomate a 2'25 id.

Id. de puré de 1/2 kg. tomate, a 0'75 id.

### Mulsantes

Para fabricante:

Caja de 50 botes de 1/2 kg.: corrientes a 39'50; finos a 40'00; entrefinos a 41'50; muy finos a 43'00.

Caja de 100 botes de 1/4 kg.: corrientes a 44'45; finos, a 46'50; entrefinos a 49'00; muy finos a 51'50.

Venta al público:

Los de 1/2 kg. a 1'00 pesetas.

Corrientes a 0'50 id.

Los de 1/4 de kg.: corrientes a 0'50, finos a 0'55; entrefinos a 0'55; muy finos 0'60.

Fondos de alcachofas en botes de 1/2 kg. (50 botes).

Fabricante: 44'00 pesetas.

Al público: 1'00 id. bote.

Tordos en botes de 1/4 kg. (100 botes).

Fabricante: 32'45 pesetas.

Al público: 0'75 pesetas el bote.

### Barbanos

Productor: 80'00 pesetas los 100 kilogs. sin envase.

Mayorista: 80'00 más los gastos y un 2 por ciento beneficio, más envase.

Detallista: igual que el mayorista más un 10 por ciento.

### Maíz

La Agrícola Mallorquina ha sido autorizada para poner a la venta una partida de maíz nacional a los precios siguientes:

Mayorista a detallista a 62'07 pesetas los 100 kilogs.

Detallista a público 0'70 ptas. el kilo.

### Cacahuetes

El precio de tasa para el cacahuete con cáscara a 100'00 ptas. los 100 kilos para productor.

### Mermeladas

Alfajones, yema, extra y mazapán Cádiz a 30 ptas. kilo.

Alicante, yema primera a 6'50 pesetas kilo.

Alicante, yema segunda a 6'00 pesetas kilo.

Barrote, a 5'00 ptas. kilo.

Mazapán diferentes clases a 6'00 pesetas kilo.

Nieve, a 5'00 ptas. kilo.

## DELEGACION LOCAL DE PROPAGANDA

### Boletín de Información de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. de Sóller

#### CENTRAL NACIONAL SINDICALISTA Salarios

El día 19 del corriente se publicó una interesantísima Orden-Circular relativa a salarios de las mujeres, cuya circular nos es grato reproducir a continuación: «Habiendo sido autorizado por la Superioridad para fijar el salario mínimo de cuatro pesetas en todos los trabajos desempeñados por mujeres mayores de 18 años que ejecuten faenas a la perfección en industrias no reglamentadas, esta Delegación lo hace público a los interesados para su más exacto cumplimiento, advirtiendo que transcurrido un plazo prudencial a partir de la publicación de la presente se procederá por medio de visitas de inspección a comprobar la observancia de lo dispuesto, cuyas infracciones serán severamente sancionadas».

Esta Delegación local Sindical, al disponer la publicación de la Orden anterior, se complace en invitar a los empresarios para que procuren dar a la misma el más exacto cumplimiento en evitación de las severas sanciones anunciadas, y a las mujeres interesadas para que faciliten nota en esta Delegación de los casos que consideren ser de aplicación los conceptos expresados en la Orden de referencia.

¡FRANCO! ¡FRANCO! ¡FRANCO!  
¡Arriba y Viva España!

Delegación Local de Propaganda. Sóller  
Tercer Año Triunfal. — Era Azul—22-10-1938.

### Salvoconductos concedidos

La prensa diaria de Palma ha publicado la relación de personas a quienes se ha concedido por el Excmo. Sr. Ministro de Orden Público salvoconducto para paso de frontera.

Entre los nombres de personas de esta ciudad a quienes ha sido concedido dicho salvoconducto figuran los siguientes:

- D.<sup>a</sup> Catalina Pons Coll.
- D.<sup>a</sup> Margarita Pons Coll.
- D.<sup>a</sup> Ana Bretón Chazee.
- D.<sup>a</sup> Catalina Galmés Colom.

### La Recaudación del Plato Unico

Ha sido publicado en el «Boletín Oficial» de la Provincia la relación de las recaudaciones ordinarias y extraordinarias efectuadas por el Día Semanal del Plato Unico en el pasado mes de Septiembre.

Según dicha relación, las cantidades recaudadas en esta isla y en la de Ibiza durante el citado mes se elevan a 136.219'29 ptas., de las cuales 5.226'35 ptas. corresponden a nuestra ciudad.

Los otros pueblos de este Sector figuran con las cantidades siguientes: Fornalutx, 357'50 ptas.; Deyá, 263'05; Buñola, 514'60; Esporlas, 827'70; Santa María, 1.133'20 y Valldemosa, 640'75.

### COMPRA-VENTA

Y

ADMON. DE FINCAS  
PRESTAMOS HIPOTECARIOS

## LUCAS CLADERA

CORREDOR MATRICULADO

Avda. A. ROSSELLO, 86  
TEL.º 1870

## Notas de Sociedad

### LLEGADAS

Esta semana ha venido de uno de los frentes de combate, para pasar al lado de sus padres y demás familiares los días de permiso de que disfruta, nuestro joven amigo y paisano, el soldado D. Sebastián Frontera Mir.

Después de unos meses de ausencia, que ha pasado en Marsella con sus familiares allí residentes, ha regresado esta semana a esta ciudad, D.<sup>a</sup> Rosa Mayol de Mayol.

Sean todos bienvenidos.

### BODAS

Ante el altar mayor de la iglesia de los P. P. Filipenses, de la Alquería del Conde, unieron para siempre sus vidas, en la mañana del jueves último, el distinguido joven D. Juan Bauzá Ripoll, sargento de Artillería, y la gentil y bella señorita Antonia M.<sup>a</sup> Coll Arbona.

Por tal motivo hallábase la iglesia artísticamente adornada e iluminada con profusión.

Bendijo la unión y celebró la misa de velaciones el Rdo. P. Francisco Oliver, primo de la novia.

Fueron padrinos de boda: por parte del contrayente, sus padres, D. Francisco Bauzá y D.<sup>a</sup> Pauia Ripoll, y por la de la bella desposada también sus padres, los propleterios D. Bartolomé Coll y D.<sup>a</sup> Catalina Arbona.

Firmaron el acta como testigos los respectivos hermanos de los novios D. Francisco Bauzá Ripoll y D. Jaime Coll Arbona.

La novia iba elegantemente ataviada, lo que realizaba su serena belleza.

Los noveles esposos salieron en viaje de bodas por el interior de la isla.

A las muchas felicitaciones recibidas con motivo de su boda unan los señores Bauzá-Coll, la nuestra muy efusiva y cordial, que hacemos extensiva a sus respectivas familias.

Anteayer, jueves, en la iglesia parroquial de La Puebla, se unieron en el lazo matrimonial la bella señorita Margarita Socías Serra y nuestro paisano D. Lorenzo Bauzá Lladó, alférez de Ingenieros, hijo de nuestro difunto amigo D. Lorenzo Bauzá Frontera, fundador de la casa «Bauzá y Massot», de Cerbere.

Bendijo la unión y celebró la misa el Rdo. D. Sebastián Nadal Juliá, tío del contrayente.

Apadrinaron la boda: por parte de la novia el teniente de Carabineros D. Rafael Iglesias, y por parte del novio su abuela materna, D.<sup>a</sup> Francisca Nadal Juliá, y D. Juan Nadal Juliá, farmacéutico de Binisalem, tío del contrayente. Fueron testigos: por parte de la novia, D. José Gual de Torrella y D. Miguel Buades, y por la del novio lo fueron su hermano, D. Pedro Bauzá Lladó, representado por D. Pedro Antonio Alcover Pons, y su tío D. Miguel Lladó Nadal.

La novia lucía un elegantísimo traje blanco, llevando en sus manos precioso ramo de flores.

Terminada la ceremonia religiosa fueron obsequiados los invitados con un exquisito lunch.

Deseamos a los recién casados toda suerte de felicidades.

### HERIDO

Según leemos en la prensa de Palma, por noticias recibidas de la península, nos enteramos de que nuestro estimado colaborador D. Antonio Colom se hallaba hospitalizado.

Le deseamos pronta curación.

Hoy el Ejército es base de sustentación de la Patria. Ha subido de la categoría de brazo ejecutor, ciego, sordo y mudo, a la de columna vertebral, sin la cual no se concibe la vida.

CALVO SOTELO.

## Comandancia Militar de Sóller

### SUSCRIPCIÓN PRO-MOVIMIENTO NACIONAL

Relación de los donativos recibidos en esta Comandancia Militar, para engrosar los fondos de la expresada Suscripción y que se entregarán a la Comandancia General de Baleares.

	Pesetas
De D. Juan Bosch Estados de Esporlas	50'00
De D. Antonio Orell Garau	10'00
Del Teniente de Navío D. Oscar Scharfhausen, importe del alquiler de la casa que habita, correspondiente a los meses de Julio y Agosto últimos, propiedad de D. Jaime Ballester, el cual cede el mismo para engrosar los fondos de esta Suscripción	150'00
Del Capitán de Corbeta D. Luis Carrero, importe del alquiler de la casa que habita, correspondiente a los meses de Agosto y Septiembre últimos, propiedad de D. Bartolomé Casasnovas, el cual cede el mismo para engrosar los fondos de esta Suscripción	200'00
Del Teniente de Navío D. Marcial Gamboa, importe del alquiler de la casa que habita, correspondiente al mes de Septiembre último, propiedad de D. Guillermo Casasnovas, el cual cede el mismo para engrosar los fondos de esta Suscripción	100'00
Del Rdo. Cura-Párroco de Sóller, D. Rafael Sitjar Picornell	30'00
Del Teniente de Navío, D. Joaquín M. <sup>a</sup> Pery, importe del alquiler de la casa que habita, correspondiente al mes de Septiembre último, propiedad de la Sra. de Oliver, la cual cede el mismo para engrosar los fondos de esta Suscripción	100'00
De D. Antonio Morell Bauzá, residente en Fournies (Francia), por mediación del «Banco de Sóller»	100'00
De D. Antonio Juan Castañer Trias	100'00
<b>Suma total</b>	<b>840'00</b>

## AVISO IMPORTANTE

Las Cajas de Compensación Integral de los Obreros de los Servicios del Puerto de Sóller, debiendo hacer un obsequio a todos los que fueron obreros de dichos Servicios y que actualmente se encuentran en los frentes de combate, ruegan a sus familiares dejen la dirección de los interesados para que puedan recibir el obsequio directamente.

Al mismo tiempo se comunica a las esposas de los combatientes que hayan disfrutado de los beneficios de dichas Cajas, que el día 15 de Noviembre percibirán por una vez la mensualidad que percibían anteriormente.

Para dejar la dirección de los beneficiados y percibir el Subsidio Familiar deberán dirigirse al Centro Nacional Sindicalista.

¡Saludo a Franco! ¡Arriba España!  
V.º B.º  
El Presidente, El Secretario,  
Urbano Rosselló. J. Colom.

## Registro Civil

### NACIMIENTOS

- Día 13.—Catalina Calafat Vaurell, hija de Miguel y Magdalena.
- Día 14.—Isabel Capó Torrens, hija de Miguel y Magdalena.
- Día 15.—José de Dios Castro, hijo de José y María.
- Día 17.—Rosa Sans Ripoll, hija de Domingo y Josefa.
- Día 17.—Isabel M.<sup>a</sup> Colom Comas, hija de Ramón y Agustina.

### MATRIMONIOS

Ninguno.

### DEFUNCIONES

Día 20.—Francisco Gamundí Castañer, de 75 años, casado, calle Obispo Nadal, n.º 3.

## CUARENTA AÑOS ATRÁS

22 Octubre de 1898

Los periódicos de la capital han publicado extensas reseñas de la fiesta que en el Real colegio de la Pura celebró el domingo último dedicada a su titular, y uno de los actos que la constituyeron fué la solemne distribución de premios a las alumnas internas y externas que los obtuvieron en el curso anterior. Entre las premiadas figuran nuestras distinguidas paisanas Srtas. Josefa Mayol Sánchez con el primer premio de Estudios, con segundo premio Margarita Oliver Delgado y Teresa Marroig Alcover, y con Mención Honorífica Adela Oliver Delgado.

Por más que la cosecha de higos en el llano de Mallorca quedó perdida casi por completo con las primeras lluvias de la temporada no ha faltado este fruto a los comerciantes que se dedican a confeccionarlo en cajones para la exportación. Han extendido los compradores su radio de acción trayéndolo hasta de la vecina isla de Ibiza, y lo han pagado, eso sí, más caro que lo hubieran comprado a haberse salvado la cosecha; por esta circunstancia habrán reducido mucho el número de los cajones que pensaban llenar, pero continúa todavía la confección en muchas casas, y entre todas tienen ocupadas algunos centenares de mujeres.

Los últimos días de la pasada semana han sido podemos decir primaverales. Después de las humedades de los primeros y de las bajas temperaturas que nos cogieron de sorpresa a fines de la semana anterior y fueron causa de muchos resfriados, volvemos a gozar de un clima benigno, más bien cálido que templado.

Tiempo ha fué hallado en aguas de este puerto un barril lleno de un líquido al parecer venal, y la Ayudantía de Marina de este distrito hace saber al público la noticia para que pueda reclamar dicho barril en el término de un mes quien se crea con derecho a él.

A últimos de la pasada semana sacaron a la venta, en la plaza, las primeras setas de la temporada y vendiéronse algunas partidas a 2'50 ptas. la libra de 400 gramos. A principios de la semana actual vendiéronse a 2 pesetas y hoy quien ha querido los ha podido adquirir a una peseta. Si continúan los días despejados no tardarán en venderse a la mitad de este último precio y a bastante menos todavía.

Continúan diferentes brigadas de peones municipales ejecutando obras en distintos puntos de esta localidad y su término. Las que se ejecutan por administración municipal son: la construcción de una mina en la calle de San Pedro, la de otra en la calle del Puente, la de un pretil en la calle del Fossaret, la de un muro de contención en el camino de Son Pons en las inmediaciones del Convento, el picar piedras para las aceras de la calle de San Bartolomé, cuya obra hubo de interrumpirse por falta de aquéllas, y la apertura de pozos y zanjas como trabajos preparatorios para la conducción de aguas de S' Uiet por la parte alta de la población.

Anteanoche una fracción de la banda de música de esta localidad obsequió por medio de alegres serenatas a infinidad de jóvenes con motivo de celebrar la Iglesia ayer la festividad de Santa Ursula y once mil vírgenes mártires. Fué tan crecido el número de las muchachas que debían ser obsequiadas que, no obstante haberse retirado los músicos a altas horas de la noche, no les fué suficiente aún la velada, y tuvieron que continuar la «interrumpida tarea» en la de ayer.

Poca demanda de limones ha habido durante la semana actual; páganse actualmente a 15 pesetas la carga. La naranja verde ha sido un poco más solicitada, pagándose a 8'75 pesetas también la carga.

## Sindicato Agrícola

## Tafona Cooperativa de Sóller

Por acuerdo de los Consejos de Administración y Vigilancia se convoca a los socios de este Sindicato para la Junta General ordinaria que se celebrará en el domicilio social, calle de Primo de Rivera, 15, el domingo día 23 del corriente, a las diez de la mañana, en primera convocatoria, y a las diez y media del mismo día en segunda convocatoria.

Sóller 13 Octubre de 1938. 3.º Tr.

El Presidente, Salvador Frontera.

TALLERES DE CARPINTERIA Y EBANISTERIA  
ALMACEN DE MADERAS DE

## MIGUEL COLOM

Construcción de muebles de lujo, estilos clásico y moderno :-: Especialidad en puertas y persianas enrollables sistema americano :-: Persianas catalanas :-: Restauraciones de todas clases :-: Decoración e instalación general de mobiliarios

CALLE DEL MAR, 77

SÓLLER (MALLORCA)

AVENIDA DEL GENERAL GODED (Antes Gran-Vía)

## En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria celebrada por la Comisión Gestora municipal el día 5 de Octubre de 1938

## Los que asisten

La presidió el señor Alcalde, D. Jalme Casasnovas Pastor, y a la misma asistieron los señores D. José Bauzá Pizá, D. Lucas Miquel Quart, D. Francisco Mayol Trias, D. Antonio Castañer Rullán, D. Francisco Castañer Mayol, D. Ramón Oliver Ferrá y D. Guillermo Morell March.

## Orden del Día

## Acta anterior

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

## Nombramiento de Tercer Teniente de Alcalde y Sustitutos de los Tenientes

Dióse cuenta de una comunicación remitida por el Excmo. señor Gobernador civil de esta provincia, resolviendo las consultas que le fueron formuladas relativas a la constitución y modo de funcionamiento de la Comisión Gestora.

La Corporación se dió por enterada y, en consecuencia de lo expresado en la misma, acordó proceder a la designación de Tercer Teniente de Alcalde y de los Sustitutos de los tres Tenientes de Alcalde.

Por unanimidad fueron nombrados los señores que a continuación se expresan para desempeñar los referidos cargos:

Tercer Teniente de Alcalde: D. Miguel Casasnovas Castañer.

Sustituto del Primer Teniente: D. Lucas Miquel Quart.

Sustituto del Segundo Teniente: D. Jalme Scarzell Muntaner.

Sustituto del Tercer Teniente: D. Francisco Mayol Trias.

## Pagos

Se acordó satisfacer: A la sociedad «El Gas», 60'72 ptas., por el fluido eléctrico suministrado, durante el mes de Agosto último, para el alumbrado público. Al señor Administrador del «Boletín Oficial» de esta provincia, 36'25 ptas., importe de la suscripción correspondiente al año actual. A D.ª Teresa Saborit Escuder, 160 ptas. por los jornales invertidos, durante los meses de Julio, Agosto y Septiembre últimos, en efectuar la limpieza de las dependencias de la Casa Consistorial. A D. José Isern, 49'75 ptas., por licores servidos al Ayuntamiento con motivo de un acto de representación. A D. Ramón Rullán Frau, 61'25 ptas., por 80 litros de gasolina suministrada, desde el día 9 de Agosto al 19 de Septiembre últimos, para el consumo del autocuba destinado al servicio del riego. A don Antonio Frau, 1.208'05 ptas., por 1.992 kilogramos de cebada suministrada, durante los meses de Enero a Junio, ambos inclusive, para la manutención de los caballos del Instituto de la Guardia civil destacados en esta ciudad. A D. José Agulló Francolí, 55'65 ptas., por varios viajes en auto efectuados a distintos puntos de esta ciudad, desde el día 8 de Enero al 5 de Septiembre últimos, con motivo de diversas diligencias practicadas por el Juzgado municipal. A la Sra. Vda. de don Francisco Colom, 17'30 ptas., por un metro y medio de arena suministrada para la construcción de una alcantarilla en la ba-

rrada del puerto. A D. Jalme Colom, 240'30 ptas., por cemento y otros materiales suministrados, desde el día 11 de Agosto al 21 de Septiembre últimos, para diversas obras municipales.

Se acordó aprobar la carta de pago de la Hacienda Pública relativa al 1'20 por ciento sobre pagos efectuados por este Municipio, correspondiente al segundo trimestre del actual ejercicio, la cual asciende a la suma de 286'94 ptas., y satisfacer su importe.

## Se resuelve interesar plano de una obra

Vista una instancia promovida por don Damián Llabrés Esteve, como encargado de D. Mateo Coll Llabrés, mediante la que solicita permiso para construir un pequeño cuerpo de edificio como desván en la primera vertiente de la casa propiedad del señor Coll, sita en la calle de Juan Canals Estades, la Comisión resolvió manifestar al solicitante que debe presentar el correspondiente plano.

## A informe del Excmo. señor Comandante General Militar

Se resolvió pasar a informe del Excmo. señor Comandante General Militar de estas islas, una instancia promovida por D. Miguel Cerdá Domingo, en representación de D. Tomás Campins Bessard, propietario de una casa sita en el ensanche del predio denominado *Es Través* y distante unos ochenta metros de la carretera de Palma al Puerto de Sóller, mediante la que solicita permiso para efectuar un desmonte de varias rocas en el corral de dicha casa y construir una cisterna.

## A informe del Excmo. señor Comandante General Militar y del señor Ingeniero.

Se resolvió pasar a informe del Excmo. señor Comandante General Militar de estas islas y del señor Ingeniero encargado de la carretera de Palma al Puerto de Sóller, una instancia promovida por D. José Morell Casasnovas, como encargado de D.ª Magdalena Desclaux, mediante la que solicita permiso para hacer unos bancales y una pequeña excavación en los solares núms. 10 y 11 del ensanche de la finca denominada *Es Través*, lindante con el kilómetro 35 hectómetro 6 de la citada carretera.

## Ingresos

Se acordó aprobar las relaciones de cantidades recaudadas por la Administración Municipal de Arbitrios, durante el mes de Septiembre último, por arbitrios ordinarios y extraordinarios, las cuales ascienden respectivamente a las sumas de 13.211'42 ptas. y 2.778'43 ptas., e ingresar dichas cantidades en la Caja municipal.

Se aprobó también otra relación de cantidades cobradas por la citada Administración de Arbitrios, en concepto de atrasos, por débitos de arbitrios municipales correspondientes a anteriores ejercicios, la cual asciende a la suma de 925'50 pesetas, acordándose ingresar dicha cantidad en la Caja de este Municipio.

Igualmente fué aprobada la relación de cantidades cobradas por el Sepulturero municipal, durante el tercer trimestre del corriente ejercicio, por el servicio de enterramientos, la cual asciende a la suma de 282 ptas., acordándose también ingresar dicha cantidad en las cajas municipales.

## Aprobación Presupuesto extraordinario

Dióse lectura a una comunicación remitida por el Ilmo. señor Delegado de Hacienda de esta provincia, participando haber acordado aprobar el Presupuesto extraordinario confeccionado para la construcción de refugios para la defensa pasiva de esta ciudad contra los bombardeos aéreos, mediante la aplicación de arbitrios sobre la prestación personal, cuyo presupuesto asciende a la cifra de 75.000 ptas.

La Corporación se dió por enterada.

## Adquisición de un busto del Generalísimo

Se pasó a tratar de la conveniencia de adquirir un busto del Generalísimo Franco, y la Corporación acordó comprar uno y facultar al señor Castañer (D. Antonio) para adquirirlo del modelo que considere más conveniente y apropiado para el Ayuntamiento.

## Nombramiento de un representante en la Comisión de Colocación

Dióse cuenta de un oficio remitido por el señor Delegado Provincial del Trabajo, mediante el que interesa, que en cumplimiento de lo que dispone el art.º 8.º de la Orden del Ministerio de Organización y Acción Sindical, de 31 de Agosto último, el Ayuntamiento nombre un representante del mismo para que forme parte, como Vocal, de la Comisión de Colocación de esta ciudad.

La Corporación, enterada, acordó en consecuencia nombrar para desempeñar dicho cargo al gestor D. Ramón Oliver Ferrá.

## Bajas de arbitrios

Vistos los informes emitidos por el Capataz de la brigada municipal de obras a las respectivas instancias, se acordó dar de baja del Padrón general de arbitrios municipales, por los conceptos que se dirán, las siguientes casas:

La señalada con el n.º 7 de la calle de General Mola, propiedad de D. José Borrás Pastor, por el concepto de puertas correderas, a causa de haber sido quitadas las que existían en dicha casa, en la parte exterior.

La señalada con el n.º 9 de la calle del Obispo Colom, propiedad de D.ª Margarita Rosselló Palou, por el concepto de puertas persianas que se abren al exterior, a causa de haber sido modificada la que existe en el portal de dicha casa en el sentido de que se abre hacia el interior de la misma.

La situada en el camino denominado del *Murtera*, propiedad de D.ª Antonia Rullán Colom, por el concepto de ventanas que se abren al exterior, a causa de haber sido modificadas las persianas de la que existe en dicha casa en el sentido de que se abren hacia el interior de la misma.

La señalada con el n.º 8 de la calle de Tamany, propiedad de D. Bernardo Bauzá Mayol, por el concepto de pozos negros, a causa de no existir ninguno en dicha finca y haber sido conducidas las aguas sucias y pluviales de la misma a la alcantarilla pública.

La señalada con el n.º 169 del camino de Fornalutx, propiedad de D. Bartolomé Oliver, por el concepto de ventanas que se abren al exterior, a causa de haber sido modificadas las persianas de las ventanas existentes en dicha casa en el sentido de que se abren hacia el interior de la misma.

La señalada con el n.º 3 de la plaza de Antonio Maura, propiedad de D. Bernardo Castañer Ripoll, por el concepto de balcónes, por no existir en la actualidad ningún balcón saliente en dicha casa.

La señalada con los núms. 2 y 4 de la calle de San Jaime, propiedad del mismo D. Bernardo Castañer Ripoll, por el concepto de ventanas que se abren al exterior, a causa de que no existe en la misma ninguna ventana que se abra hacia el exterior.

La señalada con el n.º 31 de la calle de San Jaime, propiedad de D.ª Juana María Pizá Morell, por el concepto de pozos negros, a causa de no existir ninguno en dicha finca; acordándose al propio tiempo condonar a dicha señora los arbitrios municipales que se le reclaman por el citado concepto correspondientes a los años 1932 a 1937, ambos inclusive, si bien a partir

## Establecimientos GAPARO y ESPAÑA

Sociedad de responsabilidad limitada, con capital de 1.000.000 Frs.

16, rue Jean-Jacques-Rousseau, y 62, rue du Hamel (angle des Capucins)

### BURDEOS

Expediciones durante todo el año de **BANANAS**

en todo estado de madurez

**NARANJAS-MANDARINAS-LIMONES**

**VENTA AL POR MAYOR: 16, Rue Jean-Jacques-Rousseau**

**VENTA AL DETALL: 62, Rue du Hamel, Hasta las 9 H. de la mañana**

Dirección Telefónica:  
CAPANA-ROUSSEAU-BURDEOS

Teléfono: 84.682  
Sucursal: 85.196

Giros Postales: Bordeaux N.º 17.492

R. C. Bx. 4365

municipal que el apartado 2.º del artículo 5.º de la Orden de 11 de Agosto último, que da normas para dar cumplimiento a lo preceptuado en el apartado F del artículo 5.º del Decreto 25 de Abril de 1938, reformado por el de 5 de Agosto próximo pasado, no implica la obligación de los Ayuntamientos de abonar a todos sus empleados interinos el subsidio Pro-Combatientes, sino solamente a aquellos que lo soliciten y que según las instrucciones dictadas tengan derecho a ello.

La Corporación, enterada de dicha comunicación, acordó dar traslado de la misma a los interesados.

#### Extracto de operaciones

Se aprobó el extracto de operaciones de debe y haber realizadas por el Apoderado del Ayuntamiento en Palma, durante el tercer trimestre del actual ejercicio, del que resulta un saldo a favor del Ayuntamiento de 8.124'11 ptas., y se acordó ingresar dicha cantidad en la Caja municipal.

#### A efectos de reclamación

Se acordó exponer a información pública, a efectos de reclamación, durante el plazo de ocho días, una instancia promovida por D. Jaime Pons Mayol, mediante la que expone que es heredero del derecho a perpetuar la sepultura señalada con el n.º 183 del Cementerio municipal de esta ciudad, registrada actualmente a nombre de su difunto padre D. José Pons Ferrer, conforme acredita mediante copia del testamento que acompaña, solicitando en consecuencia al Ayuntamiento se sirva acordar trasparar el expresado derecho a su favor.

#### Nombramiento de escribientes temporeros

El señor Alcalde dió cuenta a la Corporación de que con fecha 1.º de Agosto último había nombrado a D. Jaime Marqués Pons escribiente temporero para auxiliar los trabajos de la Secretaría, y que habiendo aumentado las necesidades del servicio, con fecha 16 del mismo citado mes nombró también escribiente temporero a D. Antonio Orell Casasnovas.

La Corporación, enterada, acordó aprobar lo actuado por el señor Alcalde y satisfacer a dichos escribientes los jornales que devenguen a partir de las respectivas fechas en que empezaron sus trabajos a razón de 150 ptas. mensuales al señor Marqués y de 100 ptas. mensuales al señor Orell.

#### Ruegos y Preguntas

##### Arreglo de unas aceras

El señor Oliver propuso arreglar las aceras de la calle de Isabel II y revisar las losas que cubren la acequia existente en dicha calle.

La Comisión acordó de conformidad con lo propuesto por el señor Oliver.

##### Rotulación de una calle

A propuesta del mismo señor Oliver, se acordó activar la rotulación de la citada calle de Isabel II.

##### Arreglo de las losas de una acequia

El señor Castañer (D. Francisco) propuso arreglar las losas de una acequia que existe en la calle de San Pedro, interesan-

## Vida Religiosa

### Las funciones de la semana actual en la Parroquia

El próximo pasado domingo, además del rezo de la primera y segunda parte del Rosario durante las misas de costumbre, en la de las seis y media se practicó el ejercicio dedicado a Nuestra Señora del Carmen, propio del día 16 de cada mes.

Y celebróse luego la Tercera Dominica del Santísimo, a intención del M. I. Sr. D. Miguel Alcover, canónigo, con canto de Tercia, a las diez, y de la Misa mayor a continuación, después de expuesto su Divina Majestad. En el altar lateral frontero del ábside dedicado a la Santísima Virgen de la Medalla Milagrosa ofició el vicario Rdo. D. José Morey, asistido, en calidad de diácono y subdiácono, respectivamente, por los reverendos D. Antonio Rullán y D. Pedro Antonio Magraner. El Rdo. Párroco-Arcipreste, Sr. Sitjar, ocupó la sagrada cátedra, antes del Ofertorio, y explicó y comentó el Evangelio propio de aquel día.

Terminado el Oficio efectuóse la procesión eucarística por el ámbito del templo y la reserva del Santísimo después.

Por la tarde, a las tres, cantó la Comunidad Vísperas y Completas; a las cuatro se practicó el ejercicio mensual por la asociación de las Marías de los Sagrados, con exposición menor y plática por el Rdo. señor Rector, y al anochecer, empezando a las seis y media, se rezó con solemnidad la tercera parte del Rosario estando expuesto el Santísimo Sacramento.

\*\*\*

El miércoles, día 19, se practicó, durante la misa segunda, el ejercicio mensual en honor del Patriarca San José.

Y ayer, viernes, también al tiempo de la misa de las seis y media, se dió principio a un devoto Triduo en honor de Santa Teresita del Niño Jesús en preparación de su fiesta y de la de las Misiones, que ha de celebrarse mañana. Este triduo ha continuado en la mañana de hoy en la misma forma y concluirá siendo uno de los actos religiosos constitutivos de la mencionada fiesta.

## CULTOS SAGRADOS

En la iglesia de las MM. Escolapias.—Mañana, domingo, día 23: A las siete y media, Misa conventual. Por la tarde, a las cinco, se practicará la Hora Santa, con exposición del Santísimo.

Martes, día 25: A las seis y media, durante la Misa conventual, se practicará el ejercicio dedicado al Divino Niño Jesús de Praga.

Jueves, día 27: A las cinco y media de la tarde, se practicará la Hora Santa, también con exposición mayor.

do el auxilio económico de los regantes para realizar las obras.

La Comisión acordó de conformidad con lo propuesto por el señor Castañer (don Francisco).

No habiendo más asuntos a tratar, se levantó la sesión.

## De Teatros

### FANTASIO

Base del programa proyectado la pasada semana fué la producción nacional *La traviesa molinera*, obra verdaderamente interesante por su original fusión de sentimiento emotivo, deleite, viveza y sentido popular.

Es excelente la labor que en ella realizan Hilda Moreno y Eleanor Boardman así como todos los demás intérpretes.

Fué también favorablemente acogida la original y humorística producción «Universal» *La vida en broma*, cuyo divertido asunto hizo las delicias de los concurrentes. Son sus protagonistas Chester Morris, Marión Nixón y Henry Armetta.

«Fantasio» presentará hoy y mañana el estreno de la notabilísima super producción «Universal», dialogada en español, *Sublime obsesión*, de la que son protagonistas el joven actor Robert Taylor, galán de bella prestancia e irresistible simpatía, y la dúctil y comprensiva actriz Irene Dunne, una de las más perfectas y sugestivas bellezas del cinema.

Se trata de una de las más importantes películas del año, bellamente presentada y excelentemente dirigida por el maestro de directores John M. Stahl, digna continuadora de sus anteriores creaciones *La Usurpadora*, *Parece que fué ayer* e *Imitación de la vida*.

En *Sublime obsesión* Stahl nos ofrece, quizás por primera vez en su carrera, el estudio completo de un hombre. Aquí tiene tanta o más importancia el hombre que la mujer, Robert Taylor que Irene Dunne, pero siempre los hace depender a uno del otro; si uno vive su vida es que ésta estará llena de la imagen del otro. Y a Taylor y a Dunne los ilumina con una idea, con el espíritu de un personaje que no aparecerá en la pantalla en forma corpórea, pero que influencia decisivamente sus actos.

El mundo que presenta es sincero, triste pero humano, que hará vibrar las cuerdas más sensibles del espectador, no sirviéndose nunca de situaciones retorcidas ni actitudes sensibleras. El mundo de Stahl es lógico, los protagonistas viven para amar y ser amados y el amor girará siempre en torno de ellos.

La anécdota está explicada con fluidez, con seguridad. Ofrece momentos de fina comicidad, de humorismo, que alivian el dramatismo del momento, y una sonrisa iluminará el rostro de quienes un momento antes sentían que la emoción les atenazaba las gargantas. Y sus personajes son humanos, capaces de comprender, porque campea en la obra el espíritu del que quiso que todos fuéramos compasivos. Y el destino que se vuelve de espaldas a los protagonistas, no puede hacerles perder la fe, la esperanza en el mañana.

Esta exquisita producción lleva el sello de la universalidad, porque los sentimientos que encierra no son privativos de un pueblo, de una nación ni de una raza, sino que lo son de toda la humanidad.

Irene Dunne, con todo y ofrecer en *Sublime obsesión* una de sus más exquisitas, más tiernas y sentidas creaciones, cede el paso a un galán que se impone formidablemente por la fecundidad de un temperamento artístico insuperable, por la sobriedad y justeza de su gesto y por su perfecta comprensión del personaje que se le ha confiado.

El otro estreno que incluye el programa de estos días es la deliciosa producción «Cifesa» *Es hora de amarnos*, comedia moderna, con inspiradísima música y subyugantes escenas, románticas unas, cómicas otras, de buen tono y modernidad todas.

Hace en este film un verdadero alarde de sus posibilidades artísticas la bellísima Ann Sothern, actriz de temperamento exquisito y de sugestividad arrebatadora.

A la gracia extraordinaria de esta actriz hay que añadir la prestancia de Edmund Lowe, protagonista masculino de esta graciosa producción.

### KURSAAL

El estreno en este salón del nuevo film de la «Ufa» *Nocturno trágico*, que tuvo lugar en las funciones del domingo último,

del de 1936 debe satisfacer los arbitrios por el concepto de acometida a la alcantarilla pública.

La señalada con el n.º 3 de la calle de José Rullán y Mir, Pbro., propiedad de D. Francisco Mayol Frau, por el concepto de ventanas que se abren al exterior, a causa de haber sido inutilizadas las persianas de la ventana existente en dicha casa, si bien deben ser precintadas las referidas persianas por la Administración Municipal de Arbitrios.

Vistos también los Informes emitidos por el mismo Capataz de la brigada municipal de obras a otras instancias, se acordó lo siguiente:

Condonar a D.ª Rafaela Sancho Rullán y a D.ª María Oliver Pastor, propietarias, respectivamente, de las casas núms. 27 y 29 de la calle de San Jaime, los arbitrios municipales que se les reclaman por el concepto de pozos negros, correspondientes a los años 1932 a 1936, ambos inclusive, por ser conducidas las aguas sucias y residuales de las citadas casas a unos depósitos impermeables y que a causa del desnivel de la alcantarilla que antiguamente existía en dicha calle no podían ser conducidas a la misma; si bien a partir del año 1937 deben satisfacer los arbitrios por el repetido concepto de pozo negro hasta cuando hayan conducido las referidas aguas a la alcantarilla pública recientemente construída en dicha calle.

Condonar a D. Gaspar Simó Llabrés los arbitrios municipales por el concepto de mostradores, desde el año 1934 inclusive, a causa de que desde el mes de Agosto de 1933 en que cesó el comercio que dicho señor tenía establecido en la casa n.º 62 de la calle del General Mola, permanecieron cerrados los mostradores de dicho local.

#### A informe del Capataz de la brigada municipal

Se acordó someter nuevamente a informe del Capataz de la brigada municipal de obras, una instancia promovida por don Domingo Rullán Vives mediante la que solicita le sean condonados los arbitrios municipales que se le reclaman por el concepto de una acometida a la alcantarilla pública de la casa n.º 17 de la calle de la Unión, de su propiedad, correspondientes a los años 1932 a 1935, ambos inclusive, cuya casa—según manifiesta el interesado—durante los citados años estaba sin habitar y destinada a almacén, no habiendo existido en ella—añade—ninguna acometida hasta la fecha en que se realizaron las obras de reforma en dicha finca al objeto de habitarla.

#### Se acuerda denegar unas peticiones

Se reprodujo la lectura de una instancia promovida por D. Antonio José Colom Casasnovas, en nombre y representación de su esposa D.ª Catalina Joy Sader, propietaria de las casas n.º 1 y 1 bis de la calle de Buen Año, mediante la que solicita sea dada de baja la citada casa n.º 1 bis del Padrón general de arbitrios municipales, por el concepto de acometidas a la alcantarilla pública, por constituir—según manifiesta el interesado—una sola vivienda la casa de referencia y la señalada con el n.º 1, pagando ya ésta—añade—por el expresado concepto, solicitando además le sean condonados los arbitrios municipales que se le reclaman por acometida de la casa n.º 1 bis correspondientes a los años 1932 a 1935, ambos inclusive. Seguidamente dióse cuenta del informe emitido a la referida instancia por el Capataz de la brigada municipal de obras, según el cual manifiesta que si bien en dichas casas sólo existe una acometida a la alcantarilla pública, como constituyen dos viviendas considera deben denegarse la baja solicitada y la exención del débito de dichos arbitrios.

La Corporación, enterada, acordó denegar las peticiones de referencia.

#### Una comunicación de la Comisión local del Subsidio al Combatiente

Dióse cuenta de una comunicación de la Comisión local del Subsidio al Combatiente, resolviendo las consultas expuestas a su consideración referentes a empleados del Ayuntamiento presentos subsidiarios, mediante la cual informa a la Corporación

## M. Valentí Mestre, Médico

Premio Extraordinario de la Facultad de Medicina de Barcelona, Médico de los Hospitales de París y de New-York

Especialista en enfermedades de las VIAS URINARIAS (riñones, próstata, vejiga, BLENORRAGIA, etc.) y ENFERMEDADES DE LA MUJER (matriz, ovarios).

Consulta en Palma, de 10 a 12, Plaza Tagamanent, 8.

Consulta los domingos en SOLLER, de 9 a 11 de la mañana, calle de José Antonio Primo de Rivera, 97.

constituyó uno de los más señalados éxitos artísticos de este año.

Se trata de un film de suprema categoría, con un asunto pleno de interés y emoción, matizado con motivos musicales de sublime belleza sinfónica; realizado con la propiedad y acierto acostumbrados en la famosa editora germana, e interpretado prodigiosamente por Lida Baarova y Gustav Fricellch.

Fué también muy celebrada la otra producción estrenada, titulada *La marca de Cain*, comedia dramática que tiene como fondo los majestuosos desiertos de Arizona y sus maravillosas praderas.

Interpretan este film el joven actor Noah Beery y la deliciosa Jean Rogers.

En la noche del jueves celebró en este cine una función cinematográfica en la que fué proyectada la exquisita producción musical de «Ufilms» *Vuelan mis canciones*, magistral creación de la gran diva Marta Eggerth, completando el programa varios asuntos cortos entre los que figuraba el reportaje *Entierro del general Mola*.

Mañana tendrá lugar en este salón el estreno de una producción señalada como uno de los grandes acontecimientos cinematográficos de la actual temporada. *Damisela de Bard*, es el título de esta magnífica cinta distribuida por «Balet y Blay» la nueva entidad distribuidora de películas que acaba de constituirse en Mallorca, quenes ofrecen al público de Sóller las primicias de su estreno en España.

La prueba oficial de *Damisela de Bard* verificada en Sevilla, constituyó un elocuente avance de lo que habla de ser su presentación en público: uno de estos éxitos sin medida, como a veces se registran en el cine, cuando es dado admirar una obra de alta categoría artística. El éxito más rotundo confirmó en Palma, al ser estrenada días atrás, la valía de esta excepcional producción.

Se ha dicho que no hay palabras que puedan expresar la belleza y ternura de *Damisela de Bard*, sino que es preciso ver el film para captar hasta el último matiz de emoción, hasta el último detalle de inusitado refinamiento. Y así es realmente.

Al encanto de un argumento excepcionalmente atractivo, únense valores raramente igualados en el cine.

Una actriz en la cúspide de su bien ganada celebridad, Emma Gramática, es el alma del film; una Emma Gramática siempre más grande y siempre más admirable, en un rol que pone de relieve toda su exquisita sensibilidad artística, derrochando los recursos de sus dotes sublimes, y creando un personaje de profunda humanidad.

En el luminoso renacer de la cinematografía italiana, cabe congratularse de que nos sea dado admirar obras de arte que llegan avaladas como la que mañana podrá admirar el público de Sóller, por el aplauso unánime arrancado a todo el auditorio de la Exposición de Cinematografía Internacional de Venecia.

Conociéndose ya de antemano los méritos excepcionales de este gran film, no es aventurado suponer que su presentación en el «Kursaal» ha de constituir un señaladísimo éxito, ya que el buen gusto de nuestro público encontrará en *Damisela de Bard* plena satisfacción.

El film que completa este excepcional programa es también por demás atractivo. Se trata de una comedia musical que lleva el título de *La magia de la música* y que ofrece originales números musicales y un reparto de calidad, en el que figuran en primer término los conocidos nombres de Bebé Daniels y Alice Faye.

## DECLARACIONES DEL CAUDILLO

«La única solución para el futuro de España es la victoria final y completa de nuestro Ejército»

«Por lo que respecta a la mediación, no hay ni habrá ningún fin posible de la guerra que no sea la rendición sin condiciones de los vencidos, entregándose a la generosidad, sobradamente demostrada, de los vencedores»

En toda la prensa europea se recogen las declaraciones que el GENERALISIMO FRANCO, nuestro Caudillo, acaba de conceder a la Agencia Reuter y que enjuician serenamente los temas palpitantes de política exterior e interior de la hora actual. He aquí las declaraciones de S. E. el GENERALISIMO FRANCO, Jefe del Estado Español:

«La última propuesta del Comité de no intervención fijaba en 10.000 el número de voluntarios que se debían retirar para obtener los derechos de beligerancia, pero proponía un procedimiento preliminar prácticamente irrealizable que consistía en determinar el total de los voluntarios de cada campo. Hoy la España nacional ofrece a Europa un camino pavimentado de realidades concretas realizando de hecho la retirada de estos 10.000 voluntarios. Nosotros siempre nos hemos considerado como beligerantes y no queriendo nosotros regatear sobre nuestros derechos, hubiéramos preferido no ver mezcladas estas dos naciones. Pero como ahora añadimos al hecho de ser beligerantes la repatriación de 10.000 voluntarios, no existe evidentemente ninguna razón para no reconocer nuestros derechos.»

Por lo que respecta a la mediación, no hay ni habrá ningún fin posible de la guerra que no sea la rendición sin condiciones de los vencidos entregándose a la generosidad sobradamente demostrada de los vencedores. Los que hablan de mediación desconocen lo que ocurrió en España. La única España concebible es una España nacionalista, justa, humana y que defienda sus grandezas y sus libertades. La única solución para el futuro de España es la victoria final y completa de nuestro Ejército. Cerca de medio millón de asesinatos cometidos por los enemigos del país se elevan entre los criminales rojos y la verdadera España. Ninguna persona sensata podrá desear la impunidad de nuestros crímenes monstruosos y repugnantes ni la inacción en presencia de las causas que los han motivado.»

Después de evocar lo que los señores Hitler y Mussolini han hecho por Alemania e Italia, el GENERAL FRANCO añadió:

«Las cuatro naciones podrán con entera libertad reconocer o no reconocer la grandeza de Alemania e Italia, pero deben cesar las campañas de calumnias y de sistemática difamación. Solamente la ignorancia y las malas intenciones pueden explicar la simpatía manifestada por numerosas democracias en favor de los rojos. Mayor equivocación de las democracias, para emplear la palabra según la cual ellas mismas se designan, consistió en identificar su sistema político con el de los rojos. Los republicanos no respetaron ninguna de esas leyes que las democracias consideran fundamentales, ni la constitución que abolieron desde el primer día ni el sistema parlamentario que paralizaron con los graves atentados que practicaron contra un gran número de personas que lo componían: saqueo de bancos y de propiedades privadas, privación perpetua de libertad, asesinatos sin previo juicio, las checas y los comités constituidos absorbiendo las altas funciones de la Justicia. Se registró la destrucción del patrimonio artístico y del tesoro nacional, llegando a ofrecer porciones del territorio español a naciones extranjeras. Esta negación absoluta de todo régimen

## ALMACENES DE MUEBLES RAFAEL MORA

Calle del Mar, 4, 5 y 6

Bauzá, 16 - SÓLLER

Extensa variedad en modelos económicos y de lujo  
GRANDES EXISTENCIAS para poder satisfacer el gusto de todos los clientes

VISITE NUESTRAS EXPOSICIONES

SECCIÓN DE LOZA Y CRISTAL

Gran surtido en juegos de café, vajillas, cristalerías y objetos para regalos

SECCION DE ARTICULOS VARIOS

Lanas, Hules, Tapices, Alfombras, etc., y demás objetos propios para la decoración del hogar.

político y jurídico, representa el estado de cosas del momento actual en el campo de los rojos lo que corresponde a la decadencia de la civilización al más bajo nivel conocido desde hace siglos.»

Y el GENERAL FRANCO prosigue diciendo: «Es una formidable injusticia que después de dos años de guerra no se hayan reconocido los derechos de la España nacionalista a pesar del hecho único en la historia de que su Gobierno haya sido reconocido «de jure» por 11 naciones, entre ellas dos de las más grandes potencias, y «de facto» por 10 naciones más, manteniendo al mismo tiempo relaciones oficiales con otras 14 naciones.»

A propósito de los voluntarios que se encuentran en las filas republicanas, el GENERAL FRANCO se manifestó de este modo:

«Aunque los extranjeros hayan servido de carne de cañón en el otro campo, soportando un terrible castigo, y aunque hayan perecido 50.000 de ellos, siendo también muy numerosos los que han huído del infierno rojo, quedan todavía unos 60.000. El anuncio de su evacuación no es más que otra comedia representada ante el mundo, ya que mientras el portavoz de los rojos procuraba causar sensación en Ginebra, se intensificaba el reclutamiento en Europa y en América y numerosos voluntarios embarcaban desde varios puertos para substituir a los que rehusan permanecer sometidos a la tiranía que les oprime. Hace dos meses que los rojos vienen preparando los medios de ocultar a sus voluntarios. Los nacionalistas denunciaremos este escándalo en el momento oportuno, pero las democracias desconfían de los nacionales por las mismas razones que les condujeron a oponerse a los regímenes alemán e italiano hace varios años.»

Para terminar el GENERAL FRANCO hizo la siguiente afirmación:

«España tiene derecho a su unidad a su grandeza y a la jerarquización de su Revolución Nacional, y tiene por objeto satisfacer las justas aspiraciones mejorando las clases sociales inferiores y salvando los valores internos y espirituales de un pueblo y de una civilización que se ven amenazados.»

## CARTA ABIERTA

Sóller 5 de Octubre de 1938

Señor Director del SÓLLER.

Presente.

Muy señor mfo: Le agradeceré vivamente que en el próximo número del periódico de su digna dirección dé cabida a la presente carta abierta.

Agradecido a su bondad queda su afmo. s. s.

SEBASTIÁN COMPANY CAMPINS.

Señor Director de «La Suiza», Sociedad Aseguradora de incendios.

Muy Señor mfo: Con motivo del in-

endio ocasionado por un rayo en el pajar de *So'n Angelats*, cumplo con gusto el deber de hacer público las facilidades con que la compañía «La Suiza», que Vd. tan acertadamente dirige, y su representante en Palma D. Humberto Bonet, han dado para la liquidación total de los daños sufridos por la paja que se quemó y tenía ya asegurada.

Me complace en hacer constar que dicha liquidación resultó beneficiosa para mí, por cuanto superó lo recibido a la cantidad asegurada en la póliza de seguro correspondiente a la paja, lo que me obliga por tanto a la gratitud para con la Compañía «La Suiza», que en tal forma sabe atender a sus asegurados.

Agradecido, pues, por las facilidades dadas, como por la liquidación, queda de Vd. señor Director, su afmo. s. s.

SEBASTIÁN COMPANY CAMPINS.

## DIA TRAS DIA

(Jalones de la victoria)

**Viernes, 14.**—En el sector del Ebro se han rechazado durante la noche varios contraataques del enemigo a las posiciones conquistadas el día anterior. Hoy se ha efectuado una rectificación a vanguardia, haciendo 103 prisioneros, entre ellos un jefe y varios oficiales. También se ha rectificado la línea en el sector de Borox, frente del Tajo.

En los sectores de Cabeza de Buey, Monterrubio y Villafranca de Córdoba se han rechazado ataques del enemigo, al que se ha perseguido, capturando 400 prisioneros y mucho material.

Nuestros cazas han derribado en combate dos cazas enemigos. Los antiaéreos han abatido dos «Martín Bomber».

**Sábado, 15.**—En la zona del Ebro se han rechazado contraataques enemigos. Ha sido adelantada nuestra línea en un frente de varios kilómetros, capturándose 102 prisioneros. Nuestros cazas han derribado ocho aviones enemigos.

**Domingo, 16.**—Han sido eficazmente bombardeados los aeródromos enemigos de Canuda, Los Alcázares y San Javier. En Cartagena ha sido bombardeado un buque patrullero de la escuadra roja.

**Lunes, 17.**—Han sido bombardeados los objetivos militares de Alcoy y del puerto de Barcelona.

**Martes, 18.**—Los bombardeos de la aviación nacional se han efectuado sobre los puertos de Valencia, Callera, Denia y Gandía.

**Miércoles, 19.**—Se han alcanzado los objetivos militares del puerto de Barcelona.

**Jueves, 20.**—Sin novedad.

LEON.